
9 771562 198009 65022

ISSN 1562-1987

№56 (28.754)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется 
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

четверг

31

WWW.MK.RU

марта 2022МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

Владимир ЧУПРИН, 
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Идеолог «Русского мира» Дугин: 
«Солнечный» правитель победил «лунного»

Это его портретами в 2014-м 
были увешаны улицы Харькова. 
Его последователи Игорь Стрел-
ков и Александр Бородай первы-
ми возглавили отколовшуюся от 
Украины ДНР. С его цитатами в 
головах ехали на Донбасс рус-
ские добровольцы. Его теории 
легли в основу идей восстанов-
ления евразийской империи 
и воссоединения восточных 

славян, русских, украинцев и 
белорусов — процесс, за кото-
рым мы наблюдаем с 22 февраля 
2022 года. 

 Идеолог «Русского мира», 
философ Александр Дугин о том, 
где он был эти 8 лет и почему 
они с Путиным сегодня говорят 
одними и теми же словами.

Читайте 6-ю стр.

СРЕДСТВО ПОВЫШЕННОЙ 
ФИНАНСОВОЙ ОПАСНОСТИ
Сумма возмещения по ОСАГО не покроет даже 

средней аварии
Выясняется, что дефицит саха-

ра и женских прокладок не самые 
страшные приметы нашего времени. 
Самые «интересные», но неприят-
ные открытия сограждан еще только 
ждут. Возьмем, к примеру, автомоби-
ли. У нас в стране зарегистрировано 
43 млн легковушек. Если грубо под-
считать, то примерно каждый третий 
россиянин, включая розовощеких 

младенцев и глубоких старцев, — 
автовладелец. И этой категории 
россиян придется туго. Просто фи-
нансовый урон пока прочувствовали 
не все автовладельцы, а лишь те, 
кто в течение последнего месяца 
были вынуждены столкнуться с не-
обходимостью ремонта или просто 
регулярного ТО своего «коника». 

Читайте 3-ю стр.

ПУСТЫНЯ 
САХАРА
Сколько ни говори слово «сахар», а во рту 

слаще не станет. Особенно сейчас, когда с ним 
такая катавасия. То он есть в продаже, то его 
нет. То по 55 рублей за килограмм, то по 150 и 
даже выше... На волне потребительского ажио-
тажа крупные торговые сети даже обязались 
ограничить свою наценку на этот продукт в 
пределах 5%.

Впрочем, как обещали, так и открести-
лись. Три крупные торговые сети объявили об 
отказе от принятых ранее на себя доброволь-
ных ограничений по наценке на этот продукт. 
О чем поспешили уведомить Федеральную 
антимонопольную службу. Как нам удалось 
выяснить, сахар уже по новым ценам в них 
будет с момента уведомления ФАС, то есть 
уже продается.

Из разъяснений Ассоциации розничной 
торговли становится понятна причина. Дескать, 
ретейлеры столкнулись с повышенным спро-
сом на сахар-песок, что в свою очередь при-
вело к его ускоренному вымыванию с торговых 
полок. А уже дальше — к перенастройке всей 
системы доставки. Вот почему сахар выходит в 
свободное коммерческое плавание — пока еще 
в трех отдельно взятых торговых сетях.

С чего бы это? На западные санкции вроде 
не свалишь. Собственным сахаром россияне 
обеспечены на 100 процентов, мы ни грамма не 
завозим по импорту. И сахара на складах полно 
— только в станице Ленинградская Краснодар-
ского края его больше миллиона тонн. А если и 
есть перебои с доставкой, то, как совершенно 
справедливо замечают в Ассоциации, из-за 
транспорта: не успевают подвозить. 

Читайте 2-ю стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Лидия СЫЧЕВА, писатель

Читайте 3-ю стр.

ПРОЩАНИЕ 
С КУБЫШКОЙ

ПУТИН ПРОТИВ ПУТИНА

ПРИГОЖИН 
ОБЪЯСНИЛ, ПОЧЕМУ 
ВАЛЕРИИ 
НЕ ДАЛИ 
ВЫСТУПИТЬ 
В РАМКАХ 
ДРЕЗДЕНСКОГО 
БАЛА В ДУБАЙСКОЙ 
ОПЕРЕ
«Из ОАЭ нас не выгоняли» 

СМОГУТ ЛИ ШКОЛЫ СОХРАНИТЬ ГОРЯЧИЕ ЗАВТРАКИЧитайте 3-ю стр.

Читайте 8-ю стр.

УКРАИНА СОГЛАСИЛАСЬ 
НА ПРИНЦИПИАЛЬНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ РОССИИ,

заявил Владимир Мединский
Глава российской делегации, помощ-

ник президента Владимир Мединский, в 
эфире телеканала «Россия 24» рассказал 
о предварительных результатах перегово-
ров с украинской делегацией, прошедших 
во вторник в Стамбуле.

«Вчера украинская сторона впервые зафик-
сировала, причем в письменном виде, свою го-
товность к выполнению целого ряда важнейших 
условий для строительства в будущем нормаль-
ных и, надеюсь, добрососедских отношений с 
Россией. 

Я напомню, что после произошедшего в 2014 
году на Украине антигосударственного перево-
рота Россия годами выдвигала эти требования и 
киевскому режиму, и его покровителям, в первую 
очередь Соединенным Штатам Америки. Россия 
предлагала переговоры, Россия предлагала за-
ключение разного рода соглашений, которые 
должны были гарантировать и безопасность 
Украины, и защиту наших национальных инте-
ресов. Все эти требования игнорировались. 

Читайте 2-ю стр.

ТАРЕЛОЧКА 
С БОРЩЕВОИ 
КАЕМОЧКОИ
«МК» сравнил 
суповой набор 
из магазина 
и с огорода — 
и поразился 
разнице в цене

«Назад, в девяностые!» — вздыхают, 
но с каким-то особенным воодушевле-
нием, дачники. Наступают времена со-
бирать камни... То есть распахивать га-
зон, заказывать теплицу и выращивать 
витамины на грядках. Если борщевой 
набор на полках дорожает в геометри-
ческой прогрессии, не проще ли вы-
растить его у себя на участке? «МК» по-
пробовал просчитать, во что обойдется 
пресловутый набор овощей, собранный 
с грядки и купленный в магазине.

Читайте 3-ю стр.
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Дежурная бригада: Ева МЕРКАЧЕВА, Татьяна АНТОНОВА, 
Олег ШАДЫХАНОВ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Зиля ГУМЕРОВА и др.

САМОКАТЧИКОВ ОБЯЗАЛИ 
СОБЛЮДАТЬ ПРАВИЛА ДВИЖЕНИЯ 

ДЛЯ ВОДИТЕЛЕЙ
Статус транс-

портного сред-
ства закрепил за 
электросамока-
тами Верховный 
суд. Высшая ин-
станция отказала 
водителю, пытав-
шемуся оспорить 
пункт ПДД, кото-
рый фактически 
позволяет при-
равнять средства 
индивидуальной 
мобильности к 
автомобилям и 
мотоциклам.

Поводом для 
спора стал администра-
тивный иск водителя, ко-
торый сбил мужчину на 
электросамокате. Постра-
давший погиб, на автомо-
билиста завели уголов-
ное дело. Линию защиты 
водитель выбрал весьма 
резкую: решил оспорить 
сам факт того, что авария 
произошла между двумя 
транспортными средства-
ми. На этой формулировке 
настаивал следователь. 
Автомобилист утверждал, 
что транспортом может на-
зываться лишь то средство 
передвижения, для управ-
ления которым нужны пра-
ва. Для электросамоката 
же специальных докумен-
тов получать не нужно, как 
и сдавать экзамены. С по-
зицией истца не согласил-
ся кабмин. Представитель 

Правительства РФ 
Гайк Марьян в ходе 
тяжбы в ВС отме-
тил, что в законе 
«О безопасности 
дорожного дви-
жения» нет четко-
го списка транс-
портных средств, 
но есть их главный 
признак: перевоз-
ка по дорогам лю-
дей, грузов и обо-
рудования. Однако 
в последнее время 
электросамокаты 
стали настолько 
мощными, что 

способны потягаться с 
мопедами. Но в отличие 
от последних у самокатов 
с мотором нет возможно-
сти оперативно тормозить 
и останавливаться, что 
только повышает риски 
для остальных участников 
дорожного движения. С до-
водом кабмина о том, что 
электросамокаты являют-
ся полноценным источни-
ком повышенной опасно-
сти, согласился Верховный 
суд. Высшая инстанция 
подчеркнула, что исчер-
пывающего перечня та-
ких источников в законо-
дательстве нет, а значит, 
ничто не мешает признать 
самокаты таковыми. Как 
подчеркнул ВС, каждый 
конкретный электросамо-
кат необходимо оценивать 
индивидуально. 

ГАЙДАЙ, ПАПАНОВ И ЕВСТИГНЕЕВ 
СТАНУТ ГЕРОЯМИ УЛИЦ

Улицы имени Леонида 
Гайдая, Анатолия Папа-
нова, Евгения Евстиг-
неева и других любимых 
российских артистов 
могут появиться на кар-
те Москвы. Жители сто-
лицы путем голосования 
определят, как назвать 
новые элементы город-
ской инфраструктуры, 
расположенные в окрест-
ностях «Мосфильма».

В московской мэрии 
предложили горожанам 
выбрать названия для 11 
новых улиц, которые по-
явятся в Западном округе 
столицы. Так как объекты 
находятся неподалеку от 
Мосфильмовской улицы, 
то было решено, что им 
следует присвоить име-
на знаменитых актеров и 
режиссеров. В качестве 
альтернативного вариан-
та улицы могут назвать 
более абстрактно — на-
пример, Драматической 
или Комедийной.

Как выяснил «МК», в 
финал голосования по 
каждому новому объекту 
вышло по два варианта 
названия. Победит тот, 
за который будет боль-
ше голосов. Например, 
участок который прой-
дет от проспекта Гене-
рала Дорохова вдоль 
реки Раменка, может 

стать улицей Раневской 
или Студийной. Улица на 
месте Проектируемого 
проезда №3631 в райо-
не Раменки может быть 
названа в честь Леонида 
Гайдая или станет Коме-
дийной. Проектируемый 
проезд между проспек-
том Генерала Дорохова 
и Мичуринским проспек-
том (там сейчас строит-
ся жилой квартал) станет 
улицей Андрея Миронова 
или Жанровой улицей. А 
совсем рядом располо-
жится улица Сергея Бон-
дарчука или Драматиче-
ская.

Одна из улиц может по-
лучить название в честь 
Олега Табакова или же 
стать Сценарным пере-
улком. Кроме того, в 
окрестностях главной 
российской киностудии 
появится Режиссерский 
переулок или улица Ана-
толия Папанова, Опера-
торский проезд или ули-
ца Евгения Евстигнеева, 
Актерский бульвар или 
улица Алексея Баталова. 
Москвичи могут сделать 
выбор в пользу бульва-
ра Кино или увековечить 
улицу именем Василия 
Ланового. Улица Смокту-
новского «соперничает» с 
Авторской, а улица Янков-
ского — с Творческой. 

ШКОЛЬНИЦА ПОГИБЛА ВО ВРЕМЯ 
ЭЛЕМЕНТАРНОЙ ОПЕРАЦИИ

Анафилактический шок 
или кардиодепрессивное 
действие препарата могли 
стать причиной остановки 
сердца у подростка в част-
ной клинике 25 марта. Де-
вочка скончалась через 5 
минут после погружения 
в наркоз.

Как удалось выяснить 
«МК», около 14 часов 14-
летняя школьница вместе с 
мамой приехала в клинику 
в Одинцово для удаления 
аденоидов. С недавних 
пор у девочки затрудни-
лось дыхание, и после 
консультации у ЛОР-врача 
ей порекомендовали не-
сложную операцию. Дан-
ная клиника была выбрана 
из-за хороших отзывов, 
а также потому, что спе-
циализировалась на по-
добных операциях. Здесь 
школьницу обследовали. 
Анализы и исследования 
показали: операцию про-
водить можно.

Мама осталась в холле 
лечебного учреждения 
ожидать дочь, которую 
повезли в операционную. 
Врач-анестезиолог ввел 
наркоз, а через 5 минут 
неожиданно увидел на 
приборах, что ритм серд-
ца пациентки стал резко 
уменьшаться, а потом и 
вовсе исчез. Пульс тоже 
не проявлялся. По второй 

специализации анестезио-
лог был реаниматологом, 
поэтому срочно стал про-
водить все необходимые 
меры по запуску сердца. В 
это же самое время на по-
мощь уже мчалась карета 
«скорой помощи», однако 
еще до приезда врачей ре-
бенок скончался.

Родители погибшей 
школьницы пояснили, что 
дочь была абсолютно здо-
рова и никаких врожденных 
болезней у нее не было. 
Доктор, который вводил 
наркоз, работает в меди-
цине около 30 лет, а в этой 
клинике — около 15. За всю 
карьеру подобных проис-
шествий у него не случа-
лось. Коллеги отзываются 
о медике как о профессио-
нале. По версии доктор-
ов, сердце девочки могло 
остановиться в результате 
анафилактического шока 
или кардиодепрессивного 
действия препарата, вы-
звавшего ограничение со-
кратительной способности 
сердца.

Как рассказала помощ-
ник руководителя ГСУ СК 
по Московской области 
Анна Тертичная, по факту 
смерти подростка воз-
буждено уголовное дело 
по части 2 статьи 109 УК 
РФ («Причинение смерти 
по неосторожности»).

В СИЗО ЗАПРЕТЯТ РАННИЕ ПОДЪЕМЫ

Писать своим детям за-
ключенный сможет так, 
что они не поймут, откуда 
пришло письмо, — штампа 
СИЗО и соответствующих 
надписей не будет. Аре-
станты также смогут поль-
зоваться электронными 
книгами и рассчитывать 
на дополнительную (что 
важно — бесплатную) по-
мывку в неделю. Минюст 
России выложил для об-
щественной экспертизы 
проекты новых Правил 
внутреннего распорядка 
для СИЗО, колоний и ис-
правительных центров. 

Как стало известно 
«МК», серьезно изменится 
распорядок дня. В новом 
проекте нет требований 
о подъеме в 6.00. Ска-
зано лишь, что утренний 
осмотр (проверка) прохо-
дит с 8.00 до 09.00, затем 
устанавливается время 
обеда и ужина, а также 
прогулки в период с 9.00 
до 18.00. Так что выводить 
погулять заключенных в 
7 утра или в 9 вечера, как 
делают сейчас в отдель-
ных СИЗО, будет нельзя. 
Сказано, что ночной сон 
(непрерывный) не менее 8 
часов, так что поднимать 
арестантов на рассвете, 
чтобы собрать их в суд 
или на следственные дей-
ствия, равно как и возвра-
щать их из судов за пол-
ночь, будет запрещено. 

Также арестантам хотят 
разрешить находиться на 
спальном месте в не от-
веденное для сна время 
(не расправляя сего), 
привлекаться к оплачи-
ваемому труду на терри-
тории СИЗО, иметь при 
себе электронные кни-
ги (без функции аудио-, 
видеозаписи и выхода в 
Интернет, состоящие на 
балансе СИЗО или предо-
ставленные органом след-
ствия или судом). Будет 
разрешено пользоваться 
спортинвентарем в про-
гулочных двориках. Про-
должительность прогулок 
беременных и женщин, 
имеющих при себе детей 
в возрасте до трех лет, не 
ограничивается. Отдель-
ная тема — помывка. По-
явилась формулировка: 
«При наличии возможно-
сти предоставляется до-
полнительная помывка в 
течение недели». Также в 
ПВР сказано, что при на-
личии возможности ка-
меру стоит оборудовать 
душевыми кабинами, что 
позволило бы мыться хоть 
два раза в день. Книги и 
лекарства заключенный 
сможет покупать через 
администрацию. Впервые 
в истории СИЗО заклю-
ченным хотят разрешить 
шнурки (силиконовые!), 
набор цветных каранда-
шей (не более 6 штук), 

ластик и рюкзак. Заклю-
ченные, у которых про-
блемы со зрением, смогут 
пользоваться очками со 
стеклянными линзами (а 
не только пластиковыми), 
а также линзами и раство-
ром для них. 

Главным изменением 
в Правилах внутреннего 
распорядка колонии, по-
жалуй, можно назвать тре-
бование от сотрудников 
знать и звать осужденных 
по имени- отчеству. Также 
везде установят термина-
лы, через которые мож-
но отправлять жалобы в 
суд, прокуратуру, упол-
номоченному по правам 
человека в Российской 
Федерации и ОНК. Одно 
из важнейших новшеств: 
письма, поступившие на 
имя осужденного к лише-
нию свободы после осво-
бождения или перевода 
его в другое учреждение, 
не позднее трех суток от-
правляются по новому 
месту его нахождения, 
причем за счет средств 
федерального бюдже-
та. Видимо, ситуация в 
мире заставила вписать 
строчку, что осужденным 
к лишению свободы за-
прещается получать ли-
тературу, пропагандирую-
щую войну. 

Что касается быта, то 
установлены нормы жи-
лой площади в расчете 
на одного осужденного 
в ИК общего режима не 
менее 2 кв. м, в тюрьмах 
— 2,5 кв. м, в колониях для 
женщин — 3 кв. м, в вос-
питательных — 3,5 кв. м, 
в ЛИУ — 3 кв. м, в ЛПУ — 
5 кв. м. Кровати второго 
яруса станут оборудовать 
подъемными ступенями и 
барьерами безопасности. 
Запретят отправлять на 
«второй этаж» инвалидов, 
несовершеннолетних, бе-
ременных, мужчин старше 
65 лет и женщин старше 
60 лет. 

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПЕРЕЛОМАЛ ХИРУРГУ НОГИ ЗА ЗАМЕЧАНИЕ
Московский полицей-

ский и хирург медицин-
ского биофизического 
центра имени Бурназяна 
серьезно повздорили в 
столичном сабвее. Право-
охранитель избил медика, 
в результате тот попал в 
больницу с переломами 
обеих ног. На днях драчуна 
в погонах задержали. 

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
в поезде, ехавшем по Коль-
цевой линии, около 14.00. 
В переполненном вагоне 
находился 33-летний хи-
рург, уроженец Самары. 

Мужчина из семьи потом-
ственных медиков, в ян-
варе этого года переехал 
в Московский регион, к 
неудовольствию отца, из-
вестного врача в Самаре. 
Молодой хирург недавно 
перенес операцию на ноге: 
у него была травма голено-
стопного сустава, которую 
он получил в ДТП. Он пере-
двигался, немного прихра-
мывая. Во время давки в 
метро больную ногу ме-
дику отдавил другой пас-
сажир. Врач попросил по-
путчика быть аккуратнее, 
но тот ответил в довольно 

резкой форме. Как позже 
выяснилось, грубияном 
был полицейский взво-
да отдельного батальона 
ППСП УВД Центрального 
округа 23-летний младший 
сержант. В день инцидента 
у стража порядка был вы-
ходной день, и он ехал по 
своим делам.

После словесной пере-
палки конфликт перерос 
в драку. Оппонент уда-
рил врача несколько раз 
по телу руками и ногами. 
На станции «Таганская» 
з лоумышленник вы-
шел из вагона и ушел, а 

пострадавшему вызвали 
«скорую помощь». Медики 
госпитализировали кол-
легу с переломами. Па-
циента прооперировали, 
вставив в ногу пластину. 
Полицейского задержа-
ли через шесть дней. В 
отношении его ведется 
проверка.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России 
по Москве, в случае если 
вина сотрудника полиции 
подтвердится, то он будет 
уволен, а его руководите-
ли понесут дисциплинар-
ное наказание.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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А еще, по мнению чиновников, 
мешают спекулянты всех ма-
стей, которые создают искус-
ственный дефицит, чтобы боль-

ше взвинтить цены.
Насколько убедительны эти доводы? Раз-

бираем по порядку. Сбои в подвозе продукта. 
Раньше их почему-то не возникало. Что изме-
нилось? Да, на фоне нынешних событий фуры, 
груженные всякой всячиной, по нескольку 
дней стоят на пограничных и таможенных 
переходах — переезжая из одной страны в 
другую. Но какие погранзаставы проходят 
машины с сахаром, курсирующие между скла-
дом и супермаркетом? Никаких!

Остается искусственный дефицит, соз-
даваемый самими предпринимателями? 
Ведь сахар и сегодня найти трудно, и сто-
ит он по-разному, где-то и по 150 рублей за 
килограмм.

— Никто искусственный дефицит не соз-
дает, — убеждает нас Андрей Карпов, пред-
седатель правления российской ассоциации 
экспертов рынка ретейла. — Государство само 
понимает, что глупо держать цены в пределах 
50 рублей за килограмм песка, когда рядом 
его продают по 100 рублей и выше. Думаю, 
сейчас цена сбалансируется в районе 80 
рублей и ажиотаж спадет сам собой, товар 
постоянно будет в продаже.

На вопрос о том, последуют ли за этими 
тремя торговыми сетями другие, выйдут ли 
они из «добровольного» соглашения, Карпов 
ответил, что этого ожидать не следует. «Никто 
не хочет, чтобы на предприятия приходили 
государственные комиссии, которым каждый 
раз нужно объяснять порядок ценообразо-
вания. В любом случае цены на продукты 
первой необходимости стараются держать 
на низком уровне».

А вот глава Союза потребителей России 
Петр Шелищ считает, что насаждение якобы 
добровольных соглашений об ограничении 
наценок или о заморозке цен в отношении 
сахара — абсолютно бессмысленно, это про-
тив всех базовых рыночных принципов. Цена 
товара — главный регулятор. Если заста-
вить держать цену, которая нравится власти, 
то завтра не будет товара. Зачем кому-то 
производить продукцию, если он не имеет с 
нее определенной прибыли на развитие? В 
стране уже закрылись несколько сахарных 
заводов.

Сейчас мы выбираем между ростом цен и 
пустыми полками. И в этом, наверное, главный 
секрет нынешней сахарной аномалии.

Владимир ЧУПРИН.

НЕЗАЛЕЖНАЯ 
ГРАБИТ ХРАМЫ
Подготовлен закон 
о национализации Украинской 
православной церкви 
Московского патриархата
Удивительное, конечно, свойство по-
литического украинства маскировать 
грабеж и рейдерство под патриоти-
ческие интересы. В Верховную раду 
внесен законопроект о запрете дея-
тельности канонической Украинской 
православной церкви и национализа-
ции ее имущества. Например Киево-
Печерской лавры. Никакого высшего 
смысла, типа полного и окончатель-
ного духовного разрыва с Россией, в 
этом нет. Есть экономический и жела-
ние нагадить.

Законом предусмотрено, что на терри-
тории Украины запрещается деятельность 
религиозных организаций, руководящий центр 
(управление) которых находится за пределами 
страны в государстве, которое «законом при-
знано совершившим военную агрессию против 
Украины и/или временно оккупировало часть 
территории Украины». Кабинету министров в 
двухдневный срок со дня опубликования закона 
поручается «осуществить необходимые меры 
по распоряжению объектами недвижимого и 

движимого имущества, находящимися в соб-
ственности, в аренде или на других основаниях 
в распоряжении у организаций, деятельность 
которых запрещается».

Речь идет об УПЦ Московского патриар-
хата, крупнейшей украинской церкви. Она на-
считывает более 12 тысяч приходов. К ней себя 
относят 80% населения. Хотя эта цифра скорее 
показывает число относящих себя к православ-
ным. Поскольку, по опросам раскольнической 
ПЦУ (православной церкви Украины, получив-
шей от патриарха Константинопольского томос 
об автокефалии), к этой церкви себя относит 
40% населения.

С началом специальной военной операции 
УПЦ призывала Москву остановить военные 
действия. Митрополит Киевский и всея Украи-
ны Онуфрий 24 февраля, обращаясь отдельно к 
Владимиру Путину, заявил, что УПЦ отстаивает 
суверенитет и целостность Украины. После 
начала операции на Украине упоминание при 

богослужении патриарха Кирилла прекратили в 
Сумской, Житомирской, Ивано-Франковской и 
некоторых других епархиях Украинской право-
славной церкви Московского патриархата. 
Так что говорить о каком-то антиукраинском 
духовном влиянии Москвы на прихожан не 
приходится.

Интересно, что патриарх Кирилл не оби-
делся, но сказал пророческие слова: «Меня 
это не обижает. Но это опасно для духовной 
жизни тех, кто в малом отступает от истины. 
Сегодня не поминаем патриарха, потому что 
страшно, а ведь завтра кто-то может потре-
бовать большего». По его словам, история 
Церкви «отмечена многими примерами дав-
ления внешних сил». Собственно, именно это 
сейчас и происходит.

Уже после раскола в 2018 году нача-
лись нападения на храмы и священников, 
захваты церквей. Теперь это только усилит-
ся. Председатель синодального отдела по 

взаимоотношениям церкви с обществом и 
СМИ Московского патриархата Владимир Ле-
гойда считает, что принятие законопроекта 
о запрете деятельности УПЦ, несомненно, 
приведет «к обострению социального кризи-
са», спровоцирует новый виток гражданского 
противостояния и усугубит раскол. И «следует 
ожидать еще более ожесточенных расправ с 
представителями духовенства и с верующими 
канонической Церкви».

Дожидаться законодательного разреше-
ния не стали радикалы в городе Смела Черкас-
ской области. Во вторник они захватили По-
кровский собор УПЦ Московского патриархата, 
вышвырнули из храма священника, иеромонаха 
Василия, и избили прихожан, пытавшихся его 
защитить. Видео бесчинства широко разо-
шлось по социальным сетям. Потерпевший 
священник, к счастью, жив и говорит, что бла-
годарен Богу, поскольку смог пострадать за 
правду. Это очередной пример «мирного» 
перехода общины УПЦ МП в ПЦУ.

Так что говорить о какой-то «духовной» 
необходимости запрета Украинской право-
славной церкви не приходится. А вот получить 
возможность на законных основаниях раз-
грабить УПЦ — для украинской власти цель 
более чем привлекательная. Тем более что 
таким образом убиваются два зайца — во-
первых, пополняется казна государства (ну или 
карманы причастных), во-вторых, разоряются 
храмы, которые окажутся на освобожденных 
российской армией территориях. И это будет 
головной болью Московской патриархии. В 
структуре которой, кстати, решением Синода 
РПЦ 24 марта было создано Управление по 
делам епархий в странах ближнего зарубежья. 
Чем оно займется — гадать не приходится. И 
это хороший знак.

Дмитрий ПОПОВ.

ИМПОРТ СТАНЕТ 
ПАРАЛЛЕЛЬНЫМ
Это позволит 
заместить товары брендов-
«беглецов»
Михаил Мишустин объявил о лега-
лизации параллельного импорта 
в России: это позволит ввозить в 
страну санкционную продукцию из 
европейских стран без разрешения 
правообладателей. «Такой подход 
позволит гарантировать поставки 
товаров в нашу страну в том числе 
вопреки недружественным дей-
ствиям иностранных политиков», 
— заявил премьер. В правительстве 
подчеркивают, что параллельный 
импорт подразумевает поставки ис-
ключительно брендовой продукции, 
просто купленной в «другом месте» 
по «другой схеме». Однако по факту 
риски нарваться вместо оригинала 
на контрафакт сильно возрастут. 

В российском правительстве уклончиво 
говорят о товарных потерях России после 
начала военной спецоперации на Украине 
и последовавших за ней санкций. Глава Ми-
нэка Максим Решетников на днях назвал со-
кращение импорта «значительным», однако 
попросил журналистов не настаивать на кон-
кретных цифрах — итоги еще не подведены. 
Впрочем, каждому ясно, что полки и склады 
потихоньку пустеют. А оценки независимых 
экспертов неутешительны: так, по данным 
FourKites, отслеживающего мировые пере-
возки, объем импорта в РФ на всех видах 
транспорта к предшествующей 24 февраля 
неделе сократился на 59%. (Доставка то-
варов для промышленности упала на 61%, 
потребительских товаров — на 56%.) Дальше 
ничего хорошего не предвидится — об уходе 
из страны уже заявили популярные бренды 
одежды и обуви, производители алкоголя, 
бытовой техники, автомобилей, и число «бе-
глецов» каждый день увеличивается. 

Российские власти сразу заявили, что 
основными средствами борьбы с дефи-
цитом станут импортозамещение и поиск 
альтернативных поставщиков. Но быстро 
решить ни одну из поставленных задач не-
возможно, а привычные товары на полках 
нужны россиянам сейчас. Поэтому логичным 

выходом из создавшейся ситуации стала 
легализация параллельного, или, как еще 
говорят, «серого» импорта. На заседании 
оперативного штаба по повышению устой-
чивости экономики в условиях санкций Ми-
хаил Мишустин заявил, что постановление, 
разрешающее ввоз товаров без разрешения 
правообладателя, уже подписано. «Цель 
этого механизма — удовлетворить спрос на 
товары, содержащие результаты интеллек-
туальной деятельности», — подчеркнул он. 
До сегодняшнего дня подобные действия 
поставщиков считались нежелательными: 
нарушитель должен был уничтожить всю 
ввозимую партию и выплатить правооб-
ладателю компенсацию в размере от 100 
тыс. до 5 млн руб. Но Мишустин сослался на 
закон, наделивший правительство правом 
применять принцип «исчерпания прав на 
товарный знак», если продукция продается 
владельцем «в любых частях мира». И по-
яснил, что использование такого подхода 
позволит обойти решения политиков «не-
дружественных стран» и гарантировать по-
ставки в страну востребованных у россиян 
товаров. Каких именно, по словам премьера, 
определит Минпромторг. Ведомство уже 
начало собирать предложения отрасле-
вых министерств, мониторящих ситуацию 
в промышленности и на потребительском 
рынке. Можно предположить, что в число 
приоритетов войдут лекарства, автозапча-
сти, бытовая техника, электроника и товары 
для детей. 

В принципе, ничего нового в легализации 
параллельного импорта нет, но ассоциации, 
прямо скажем, не самые вдохновляющие. 
Советский Союз, например, покупал раз-
личную продукцию через подставные фирмы, 
расположенные в нейтральных странах, в 
частности в Финляндии. А в 90-е «все, что 
нужно» привозили в страну всевозможные 
челноки и фирмы-прокладки. Вернуться 

к забытым схемам, по мнению экспертов, 
ни поставщикам, ни самим потребителям 
не составит труда. Конечно, Финляндия в 
нынешней ситуации отпадает. А вот Турция 
и частично Казахстан вполне могут стать 
новыми хабами (или, попросту говоря, пере-
валочными пунктами) для «перетарки» санк-
ционных и дефицитных товаров. Разумеется, 
с большой выгодой для себя. Но России 
особо деваться некуда. 

ФАС, которая несколько лет добивается 
легализации параллельного импорта зап-
частей для машиностроения, уже заявила, 
что речь идет о поставках исключительно 
оригинальной продукции. По словам чинов-
ников, купленная в Турции или в Казахстане 
оригинальная запчасть для японских или 
европейских автомобилей аналогична той, 
которая поставлялась автоконцернами и их 
официальными дилерами, а техническая 
поддержка и гарантийное обслуживание для 
клиентов сохранятся в прежнем объеме. Од-
нако здравый смысл (не говоря уже о пред-
ыдущем богатом опыте) подсказывает, что 
полностью доверять этим утверждениям не 
стоит. Риск ввоза контрафакта повышается 
хотя бы потому, что без представительства 
бренда на территории России доказать про-
исхождение поставляемой под его товарным 
знаком продукции невозможно. А раз так, 
то зачем закупать дорогой оригинал, если 
можно обойтись более дешевой подделкой? 
Тем более что издержки при таких сложносо-
чиненных схемах, как параллельный импорт, 
велики, а главная цель любого бизнеса — по-
больше заработать. Кроме того, не совсем 
понятно, кто именно будет выдавать обещан-
ную ФАС гарантию на ремонт и сервисное 
обслуживание ввезенной по альтернативным 
каналам бытовой техники и другой сложной 
продукции и выполнять обязательства перед 
потребителями. 

Елена ЕГОРОВА. 

Всю внешнюю торговлю 
предложили перевести 
на оплату в российской валюте
Решение экспортировать за рубли 
отечественный газ трансформиро-
валось в гораздо более глобальную, 
дерзкую и, похоже, трудноосуществи-
мую идею. Спикер Госдумы Вячес-
лав Володин предложил расширить 
список рублевых товарных позиций 
— за счет удобрений, нефти, угля, 
масла, металлов, леса. Словом, всего 
того, чего у страны в избытке. В свою 
очередь, Союз экспортеров зерна, 
сославшись на волатильность курса и 
трудности с получением средств, по-
просил ЦБ рассмотреть возможность 
оплаты зарубежными покупателями 
российского зерна в рублях. 

«У европейских стран есть все рыноч-
ные возможности рассчитываться за газ в 
рублях. Никакой трагедии в этом нет. Гораз-
до страшнее ситуация, когда деньги есть, а 
товара нет… Если хотите получать газ, ищите 
рубли», — написал Володин в своем Telegram-
канале, предложив коллегам из националь-
ных парламентов «недружественных стран» 
перестать искать оправдания и отнестись 
более серьезно к вопросу рублевых взаимо-
расчетов. А насчет удобрений, угля, металлов 
Володин заметил, что продавать за рубли все 
эти товары России попросту выгодно. 

Между тем с аналогичной идеей вы-
ступил Союз экспортеров зерна. На сегод-
няшний день крупнейшими покупателями 

российского зерна являются Египет, Турция, 
Саудовская Аравия и Иран. Проблема в том, 
что большинство договоров с ними заключены 
в валюте, а из-за международных санкций у 
компаний-поставщиков в РФ возникли слож-
ности с получением средств (в ряде случа-
ев банки отказываются переводить деньги). 
Союз просит Центробанк принять меры и не 
допустить приостановки поставок, обеспечив 
иностранные банки рублевой ликвидностью. 
В период с июля 2021 года по 10 марта этого 
года Россия экспортировала 28,1 млн тонн 
зерна (включая 23 млн тонн пшеницы). 

Что касается других, упомянутых Володи-
ным экспортных позиций, то расклад таков: по 
данным Федерального таможенного комите-
та, в прошлом году Россия продала за рубеж 
37,6 млн тонн удобрений — азотных (14,5 млн), 

калийных (11,2 млн) и сложных (11,2 млн) на 
общую сумму $12,5 млрд. Главные импортеры 
— страны ЕС, Китай, Бразилия, Индия. 

Сырой нефти Россия продала 229,9 млн 
тонн на сумму $110,1 млрд, крупнейшим заказ-
чиком был Китай (70,1 млн тонн), далее идут 
Нидерланды (37,4 млн), Германия (19,2 млн), 
Белоруссия (14,9 млн), США закупили 7,4 млн 
тонн, а на долю ЕС пришлось 47% поставок в 
физическом выражении (108,1 млн тонн). 

Экспорт угля — в Европу, Китай, страны 
АТР — составил 227 млн, и это исторический 
рекорд. Черных металлов было продано 43,5 
млн тонн (на 8,4% больше, чем годом раньше), 
стальной продукции — 9,1 млн тонн, в основ-
ном Евросоюзу. Ну а леса и пиломатериалов 
ушло за границу 31 млн кубометров (на $12,5 
млрд) — в Китай, ЕС, Казахстан, Германию, 
Японию, Египет, Иран. 

«Сама по себе идея как формат реали-
зуема лишь теоретически, но на практике она 
вряд ли получит широкое распространение, 
— говорит финансовый аналитик, экономист 
Анна Бодрова. — Да, России удобны расчеты в 
рублях, так она снижает волатильность курса, 
вынуждает иностранцев возвращаться на ее 
валютный рынок, поддерживает рубль и как 
будто делает прочнее свое положение на 
мировой арене. Но последний тезис, скорее, 
иллюзия. Если решение будет принято, оно 
поставит в безвыходное положение тех тор-
говых партнеров РФ, у которых прямо сейчас 
нет альтернативных поставщиков». 

Для России тут есть несколько очевид-
ных плюсов, рассуждает главный аналитик 
TeleTrade Марк Гойхман. Сокращается за-
висимость ее экономики от иностранной ва-
люты, становящейся все более «токсичной». 
Создаются условия не только для экспорта 
за рубли, но и для импорта за отечествен-
ную валюту. Повышается значимость рубля 
и его курс, что в целом укрепляет финансо-
вую систему, сдерживает инфляцию. Рас-
тет привлекательность активов в целом, что 
может способствовать привлечению в страну 

дополнительного капитала, экономии на об-
служивании долга. Все это было бы очень по-
лезно в нынешних условиях поиска источников 
финансирования.

«Вместе с тем для самих импортеров 
выгоды практически никакой, — отмечает 
Гойхман. — Рубль крайне волатилен, что не-
сет риски потерь на курсовых разницах. Нет 
выстроенной системы международных рас-
четов в рублях, что означает более высокие 
издержки на организацию таких платежей, 
их страхование, замедление прохождения, 
юридические коллизии. А в условиях санкций 
всегда есть дополнительные риски «застрева-
ния» оплат в банках, срыва поставок. Импорт 
станет заметно дороже». 

Соответственно, высока вероятность, что 
покупатели российских ресурсов станут более 
интенсивно искать им замену. Постепенно 
будет сокращаться наш экспорт в «недруже-
ственные страны», равно как доля российской 
продукции в мире. На смену текущим гипотети-
ческим выгодам придут долгосрочные потери. 
Многие торговые партнеры РФ начнут обра-
щаться в международные арбитражные суды 
с исковыми заявлениями на основании того, 
что в договорах не предусмотрены рублевые 
платежи. Кроме того, у них нет практических 
механизмов оплаты в такой форме, а значит, 
придется менять договора с поставщиками, 
банками, страховыми компаниями, открывать 
новые счета, создавать дополнительные схемы 
конвертации валют, подстраивать платежные 
системы и прочее. Все эти задачи усложняются 
санкциями: банки и контрагенты опасаются 
попасть под вторичные санкции. 

По словам Гойхмана, предлагаемый по-
рядок относится только к «недружественным 
странам». Для всех прочих партнеров РФ его 
политический смысл теряется. Москва не на-
мерена создавать им сложности, поэтому, на-
пример, вероятность того, что потребителям 
российского зерна государство предложит 
переход на рубли, крайне маловероятна.

Георгий СТЕПАНОВ.
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РУБЛЬ КАК УНИВЕРСАЛЬНОЕ 
ЭКСПОРТНОЕ ОРУЖИЕ

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
Пожалуй, самый необычный 
в мире мейкап создает япон-

ская художница Мими Чой. Благодаря 
своим умопомрачительным оптическим ил-
люзиям художница собрала в соцсети ау-
диторию в 1,7 миллиона подписчиков. Уди-
вительно, но ее творения часто вдохновлены 
видениями, которые у нее возникают во 
время эпизодов сонного паралича (или ка-
таплексии). «Невзирая на то, что я не могу 
двигаться, я вижу вещи, — говорит она. — 
Как только я делаю макияж какого-то виде-
ния, оно больше никогда не повторяется». 
«Я всегда была художницей и раньше дела-
ла свадебный макияж, который людям 
очень нравился, — как-то несколько лет на-
зад рассказала о начале своей карьеры 
Мими. — Однако я не делала ничего столь 
безумного, как то, чем занимаюсь сейчас». 
Поступление в местный колледж красоты 
помогло Мими поднять свои навыки на но-
вый уровень. И сегодня она является одним 
из самых признанных визажистов в мире.

КАДР

ШОК

ПРИГОВОР

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

КАДРЫ

ИСЧЕЗНУВШУЮ В ЯНВАРЕ 15-ЛЕТНЮЮ АЙЛИТУ ЛИ НАШЛИ МЕРТВОЙ

УЧИТЕЛЬ ПОЛУЧИЛ 13 ЛЕТ ЗА ПОМОЩЬ ПЕРВОКЛАССНИЦЕ 

«ЖИТЬ ЗДОРОВО» НЕ ЗАКРЫВАЮТ, НО СЪЕМКИ ЗАМОРОЖЕНЫ 

В РУКОВОДСТВЕ ЛДПР — ЗАМЕНА

Жительница деревни 
Чухонастовка Камышин-
ского района Айлита Ли 
исчезла 13 января. Девоч-
ка не появилась на уроках, а 
в туалете возле школы был 
найден ее личный дневник: 
из записей следовало, что 
она заранее планировала 
побег из деревни, хотела 
уйти в расположенный непо-
далеку лес — «на съедение 
зверям». В туалете она оста-
вила свои варежки и шарф. 
Добровольцы-поисковики и 
полиция прочесали чуть ли 

не каждый метр в деревне 
и окрестностях, но ничего 
не нашли. 29 марта Айлита 
была найдена мертвой в 4 
километрах от дома, ее тело 
лежало в ложбине и было 
заметено снегом, поэтому 
обнаружить его смогли 
только сейчас, когда снег 
стал потихоньку таять. — 
Обстоятельства смерти еще 
выясняются, — рассказал 
«МК» источник в полиции. 
— Варианты могут быть 
разные: замерзла, загрызли 
звери (волки или бездомные 

собаки), убили. Но, скорее 
всего, она просто села в 
снег и заснула на морозе. 
В том, что случилось, многие 
местные жители винят род-
ственников девочки. Айлита 
жила вдвоем с пожилой 
бабушкой, мать работала в 
городе и навещала их неча-
сто, проблемами дочки осо-
бенно не интересовалась. 
Между тем есть данные, что 
в деревне у девочки был кон-
фликт с местными ребятами 
и что она чувствовала себя 
очень одинокой.

Точку в громком деле 
50-летнего учителя физ-
культуры Вадима Шер-
стенникова, обвинявше-
гося в домогательствах к 
двум ученицам, поставил 
во вторник, 30 марта, Во-
рошиловский районный 
суд Ростова-на-Дону. 
Педагога приговорили к 
13 годам колонии строгого 
режима. Напомним, что две 
школьницы из Ростова-на-
Дону в 2018 году обви-
нили 50-летнего учителя 

физкультуры Вадима 
Шерстенникова в том, что 
он приставал к ним на уроке 
физкультуры в присутствии 
трех десятков учеников. 
Коллеги и остальные школь-
ники считают, что девочки 
могли оговорить учителя, 
чтобы не заниматься не-
любимым предметом. «Все 
обвинение строится только 
на показаниях девочек, их 
мам, со слов дочерей. При 
этом есть ребята, которые 
четко помнят и готовы 

говорить, что было на 
уроках физкультуры. Но суд 
отказался их опрашивать, 
мотивировав тем, что им 
может быть нанесена психо-
логическая травма... Тогда 
я предложил допросить их 
родителей, которые беседо-
вали со своими детьми. Но 
и здесь суд отказал... Это 
нонсенс — судить человека 
по такой тяжкой статье и не 
опрашивать очевидцев», — 
рассказал адвокат учителя 
Михаил Ревякин.

Слухи о закрытии программы «Жить 
здорово» не подтверждаются, однако 
прояснить сроки возвращения шоу в 
эфир в данный момент невозможно.
Тридцатого марта появились сообщения о 
том, что Елена Малышева распустила кол-

лектив своей программы по крайней мере 
до сентября. Также сообщалось, что «Жить 
здорово» может вообще не вернуться в сетку 
вещания. Однако официальная позиция 
канала не изменилась с тех пор, как после 
начала военной операции в Украине из эфи-
ра исчезли многие развлекательные шоу. В 
пресс-службе канала утверждают, что съем-
ки «Жить здорово», как и других проектов, 
временно приостановлены, но закрывать эти 
программы не планируется.
Можно предположить, что программы, 
которые записывались большими блоками, 
как «Жить здорово» или «Модный приговор», 
раньше осени в эфир уже не вернутся. Все 
съемки таких проектов, как правило, за-
вершаются до начала лета и возобновляются 
перед началом нового телесезона.

Высший совет партии еди-
ногласно принял решение 
«в связи с подготовкой к 
Единому дню голосова-
ния» назначить первым 
замглавы центрального 
аппарата партии Алексея 
Диденко. До сегодняшнего 
дня этот пост занимал Сергей 
Каргинов.
Стоит заметить, что и высший 
совет ЛДПР, и ее централь-
ный аппарат, и фракцию пар-
тии в Госдуме по-прежнему 
возглавляет Владимир 
Жириновский, который с 
начала февраля в тяжелом, 
но стабильном, как уверяет 
Минздрав, состоянии лежит 

в больнице, где лечится от 
последствий коронавирусной 
инфекции.
Замена первого заместителя 
руководителя центрального 
аппарата партии произо-
шла «в рамках ротации», а 
Алексей Диденко — «один из 
корифеев партии, политиче-
ский воспитанник Владимира 
Жириновского», — пояснил 
«МК» один из источников в 
ЛДПР. Г-н Каргинов, по его 
словам, займется «другой 
работой». Сейчас нужно го-
товиться к осенним выборам 
в регионах, и перед партией 
стоят новые вызовы, которые 
требуют свежего взгляда, 

сказал собеседник «МК». 
И Алексей Диденко, и Сергей 
Каргинов — депутаты Госду-
мы с 2011 года. Г-н Диденко 
возглавляет Комитет по 
региональной политике и 
местному самоуправлению, а 
г-н Каргинов — первый зам-
главы Комитета по развитию 
Дальнего Востока и Арктики. 
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Из Украины, точнее говоря, из 
украинской территории, НАТО 
продолжало создавать анти-
российский плацдарм. Вообще 

вступление Украины в НАТО, создание на-
товских военных баз на ее территории пред-
полагалось вопросом уже решенным. Во-
прос был только во времени...

И вот вчера киевские власти впервые за 
все предшествующие годы заявили о своей 
готовности договариваться с Россией. Они 
передали нам зафиксированные на бумаге 
принципы возможного будущего соглашения. 
Эти принципы предусматривают: отказ от 
вступления в НАТО; фиксация внеблокового 
статуса Украины; отказ от ядерного оружия, 
а также владения, приобретения, разработки 
других видов оружия массового поражения; 
отказ от размещения иностранных военных 
баз и военных контингентов; обязательства 
проводить военные учения с участием ино-
странных вооруженных сил только по со-
гласованию с государствами-гарантами, в 
числе которых будет и Россия. 

То есть Украина заявила о готовности 
выполнить те принципиальные требования, 
на которых на протяжении всех последних 
лет Россия настаивала. Если эти обяза-
тельства будут выполнены, то угроза созда-
ния на украинской территории натовского 
плацдарма будет ликвидирована. В этом, 
собственно, суть, смысл и важность пред-
варительно согласованного на достаточно 
высоком уровне Украиной документа. 

Но, однако, работа продолжается, пе-
реговоры продолжаются. Я хочу отдельно 
подчеркнуть, что принципиальная позиция 
нашей страны в отношении Крыма и Дон-
басса остается неизменной». 

Алексей ЛУШНИКОВ.

КРИЗИС

УКРАИНА 
СОГЛАСИЛАСЬ...

ИНИЦИАТИВА

ПРОФСОЮЗЫ ПРЕДЛАГАЮТ ВВЕСТИ ЧЕТЫРЕХДНЕВКУ 
Для сохранения рабочих 
мест в условиях кризи-
са в России может быть 
введена сокращенная ра-
бочая неделя — вероятно, 
четырехдневная. Такое 
предложение высказал зам-
главы Федерации незави-
симых профсоюзов России 
(ФНПР) Александр Шер-
шуков. Оно связано с тем, 

что из-за ухода зарубежных 
компаний и сокращения 
поставок импорта многие 
производства сворачивают 
деятельность и выводят 
сотрудников в простой. По 
данным Минтруда, рабо-
тодатели уже уведомили о 
планах по сокращению 50 
тысяч человек. Альтер-
нативой увольнениям как 

раз может быть введение 
сокращенной рабочей не-
дели, считает Шершуков. 
Некоторые производства 
уже объявили о переходе на 
четырехдневку. В частно-
сти «АвтоВАЗ», который с 
6 июня переводит на такой 
режим два завода — в Ижев-
ске и Тольятти — сроком на 
три месяца. 
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Украинские боевики выводят 
из храма иеромонаха Василия.



ТАРЕЛОЧКА...
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В отличие от зерновых семена 
культур борщевого набора рань-
ше часто привозились из-за ру-
бежа. Многие, например, полю-

били свеклу голландской линии «Бикорес». Но 
в родном отечестве сейчас тоже есть чем по-
живиться. Вариантов масса. Пакетик семян 
сорта «Здоровый румянец» сейчас можно ку-
пить за 50 рублей. Так же стоят «Боярыня», 
«Красная королева» и «Кубанская борщевая». 
Пакетик «Египетской плоской» вы приобретете 
даже за 9 рублей (живучая старушка — вы-
ведена еще во время войны), а вот «Мулатку» 
в одном из интернет-магазинов продают аж 
за 150. 

Такой же разброс цен и среди других ком-
понентов борщевого набора. Если капустную 
рассаду вы не заготавливали сами, ее можно 
купить и по 25 рублей за кустик, и по 10. Кило-
грамм лука-севка еще вчера стоил 200 рублей, 
а сегодня его продают за 400–600–900... Семе-
на моркови стоят примерно 30 рублей за пакет. 
Но если вам хочется особенной — круглой, 
например, или желтой, готовьте за горстку 
семян 150–200 рублей. 

Кило семенного картофеля стоит в сред-
нем 170 рублей. Но у кого-то он мог остаться 
с прошлого года, поэтому на него тратиться 
не придется. Кстати, семенной картофель, 
который продается в садовых центрах, — это 
«оздоровленный посадочный материал». 

Картошка — культура вегетативно размножае-
мая, поэтому накапливает в себе, к примеру, 
различные вирусы, болезни и со временем 
теряет урожайность. Но вовсе не обязательно 
ежегодно покупать этот довольно дорогой по 
цене оздоровленный материал, вполне до-
статочно — раз в четыре года.

Итак, мы попытались посчитать, во что 
обойдется огороднику порция борща из вы-
ращенных на своей грядке овощей, если за-
ложить в эту стоимость расходы на семена и 
рассаду, а также на подкормку и полив. Дело 
это оказалось неблагодарное. Потому что 
борщевой набор собственного производства 
— это не только цена семечка и удобрения. 
Это потраченные усилия, неудачные всходы, 
новые попытки засадить старую гряду и битва 
с насекомыми. Итого, самая дешевая тарелка 

борща, если ингредиенты достались вам почти 
даром и на них не покушался ни один отчаян-
ный микроорганизм, может стоить 10 рублей. 
Копейки! А самая дорогая — около 400. Ну, это 
считай, что вы пообедали в хорошей гостини-
це. И многое в этой конечной цене зависит от 
знаний и мастерства самого дачника. 

— Математика на шести сотках не ра-
ботает, — уверенно констатирует редактор 
газеты «Ваши 6 соток» Андрей Туманов. — Я 
бы не стал играть цифрами. Если оценивать 
в общих чертах, борщ может показаться «зо-
лотым», но, с другой стороны, жители очень 
многих регионов живут за счет своих огоро-
дов. Можно даже сказать, выживают. Да и как 
тут оценивать, если свой урожай невозможно 
сравнить с магазинными товарами. Когда ты 
срываешь листик салата, на нем еще блестит 

роса. Он свежайший. А на полке мог пролежать 
не один день. И как посчитать удовольствие 
от работы? 

Кроме всего прочего, если владеть про-
стейшими приемами агротехники, уверен экс-
перт, можно растянуть потребление овощей с 
середины лета до следующего урожая. Нужно 
только весной выбирать для посадки и ран-
ние, и поздние сорта. И правильно за ними 
ухаживать. 

— Важно также остерегаться псевдозна-
токов, которые раздают советы в Интернете, 
— говорит Туманов. — Раньше между обывате-
лями и дезинформацией стоял заслон в виде 
профильных журналов или экспертных колонок. 
Сейчас в Интернете наибольшее количество 
просмотров собирают посты абсолютно бре-
дового содержания. Вот прочитает кто-нибудь, 
что капусту нужно подкармливать дрожжами, 
последует этому примеру, а потом жалуется: 
«Я столько дрожжей туда влила, а ничего не 
растет. Наверное, климат плохой». Так у людей 
пропадает охота заниматься садоводством. 

Кстати, Управление Федеральной службы 
государственной статистики по Москве и Мо-
сковской области только что подсчитало, во что 
обойдется постный борщевой набор конкретно 
для среднестатистического москвича и для 
среднестатистического жителя Подмосковья. 
Так вот, 240 граммов белокочанной капусты, 48 
граммов репчатого лука, 96 граммов моркови, 
84 грамма столовой свеклы и капля кетчу-
па — то есть тарелка борща — будут стоить 
москвичу 81 рубль, а жителю Подмосковья 65 
(а с огорода см. выше — минимум 10 рублей). 
За год этот магазинный набор подорожал на 
8%. А инфляция набирает темпы. И к сентябрю 
нужно уже умножать его цену еще как минимум 
процентов на 10. 

Не лучше ли уже сейчас поспешить за 
семенами? 

Светлана РЕПИНА.

Почему поставщики питания 
предлагают расторгнуть 
контракты и что делать
Катастрофическая ситуация скла-
дывается с горячим питанием для 
школьников. Запасы продуктов для 
завтраков и обедов у поставщиков 
вот-вот иссякнут, как закупать новые 
по сильно возросшим ценам, пока не 
ясно. Ситуацию оценили эксперты.
На плачевную ситуацию с питанием 
обратил внимание первый зампред-
седателя Совета Федерации Андрей 
Турчак.

— Еще одна проблема — это бесплатное 
горячее питание для младшеклассников, — 
заявил он. — Уже сейчас поставщики жалуют-
ся, что цены на продукты выросли, отдельные 
позиции подорожали до 30%. На сегодняш-
ний день ситуация такова, что у поставщиков 
запас продуктов, купленных до подорожания, 
остался на одну-две недели. 

Турчак озвучил еще одну тревожную 
информацию: муниципалитеты стали по-
лучать предложения от поставщиков разо-
рвать контракты. По мнению представите-
ля Совета Федерации, власти могут встать 
перед дилеммой — уменьшать порции для 
школьников или экономить на качестве, но 
допустить такую ситуацию нельзя. 

— В этой связи предлагаем Правитель-
ству РФ изыскать дополнительное финанси-
рование для сохранения текущего качества 
и порций школьного питания, — отметил 
Турчак.

— Рост цен действительно ставит под 
угрозу достаточные поставки питания в шко-
лы. Ведь это в основном государственные 
бюджетные учреждения, и выделение им 
средств давно расписано, — пояснил «МК» 
главный аналитик TeleTrade Марк Гойхман. 
— Скачок цен произошел особенно заметно 
в последние месяцы, и поставщики уже не 
могут «укладываться» в выделенные для них 
бюджетные средства. Так, по данным Росста-
та, к 18 марта по отношению к началу 2022 
года основные продукты в рознице подо-
рожали следующим образом. Говядина — на 
6,7%; молоко — на 8,4%; масло сливочное — 
на 7,6%; сахар — на 37,1%; мука — на 7,8%; рис 
— на 9,5%; гречка — 10,2%, вермишель — на 

8,7%; макароны — на 9,3%; картофель — 8,7%. 
И это не говоря уже об овощах, где рост цен 
просто сокрушительный. Помидоры выросли 
в цене на 56,8%; морковь на 27%; капуста на 
41,3%; лук на 21%; свекла на 16,9%. 

Марк Гойхман отмечает, что с пози-
ции государства действительно есть не-
обходимость дополнительного выделения 
средств из бюджета на финансирование 
покупок продуктов питания образователь-
ными учреждениями. 

— Причем очевидно, что местные бюд-
жеты это могут не потянуть из-за ограни-
ченности доходов. Соответственно, данная 
проблема действительно ложится на феде-
ральные плечи. Помимо прямых субсидий 
возможны различные льготы поставщикам 
школьного питания. Например, по креди-
тованию, налогам, аренде госимущества 
и иные.

Анна БЕЛОВА.

c 1-й стр.
Они-то теперь знают, что запчасти 
и расходники за прошедший ме-
сяц подорожали на 40–300%. 
Особенно «весело» стало вла-

дельцам «свежих» машин, еще находящихся 
на заводской гарантии. Срок ТО подошел, авто 
приезжает в официальный дилерский центр, 
а там выясняется, например, что оригинальный 
ремень ГРМ мало того, что подорожал втрое, 
так его еще и физически нет в наличии и не-
известно, когда появится. 

Проще тем, кто обслуживает свое авто у 
неофициалов. Они хотя бы имеют возможность 
где-то использовать «неоригинал», где-то де-
таль с разборки привезти. Но даже при самом 
удачном раскладе ремонт машины подорожал 
сейчас минимум раза в два за прошедший 
месяц. В этом месте можно повздыхать, раз-
вести руками, патриотично затянуть пояс и 
продолжить пользоваться личной машиной, 
как и раньше. Ведь в случае настоящего форс-
мажора в виде ДТП страховка ОСАГО (а у кого-
то и каско) помогут. Не помогут!

Дело в том, что основная масса автов-
ладельцев еще не осознала, что теперь по 

дорогам рядом с ними постоянно ездят ав-
томобили стоимостью 10–20–30 миллионов 
рублей. Это если считать уже в нынешних, 
«санкционных» ценах. Чтобы по-настоящему 
ужаснуться, достаточно однажды сесть и под-
считать: что можно сейчас починить на 400 000 
рублей — максимально возможную сумму 
компенсации по ОСАГО. 

Вот мимо нас едет популярная модель 
— Toyota Camry, с разбитой передней свето-
диодной фарой. Знаете, почему хозяин ее не 
меняет? Потому что сейчас такая неориги-
нальная китайская(!) фара стоит почти 40 000 
рублей. Это без работ по установке. А вон та 
Skoda Oktavia рассекает без заднего бампера 
и с привязанной веревочкой (чтоб не откры-
валась сама) крышкой багажника? Потому что 
новый такой бамперок стоит не менее 50 000. 
А как быть, когда от удара при аварии потекла, 
скажем, муфта типа «Халдекс» в трансмиссии 
старенького VW Tiguan? А никак: его хозяин 
«попал» примерно на 1,2–1,3 млн «деревянных» 
за новую, поскольку она может быть только 
оригинальной! Именно хозяин, а не вино-
вник ДТП! Потому как, по оценкам экспертов, 

выступивших на онлайн-конференции, орга-
низованной «МК» и порталом «АвтоВзгляд», 
400 000 рублей возмещения по ОСАГО сейчас 
не покроют затраты на восстановление даже 
не особо сильно разбитого «передка» даже 
бюджетного авто. И потому пострадавшему 
автовладельцу неизбежно придется идти в суд, 
чтобы взыскать полную стоимость ремонта с 
виновника аварии. 

А теперь представьте, что в ДТП пострадал 
бампер Mercedes G-класса, который недавно 
был куплен в автосалоне за 50 000 000 рублей. 
По той же Москве, кстати, рассекает множество 
машин подобного уровня. О каком ОСАГО во-
обще может идти речь в случае даже легкого 

ДТП с участием одной из них? 
Да и каско тоже может преподнести ряд 

сюрпризов. Дело в том, что большинство дей-
ствующих сейчас полисов добровольного ав-
тострахования было оформлено до начала 
российской операции на Украине — с ори-
ентиром еще на те, невысокие по нынешним 
временам цены на машины и запчасти. 

Исполнительный директор «Независимого 
союза экспертов-техников и правозащитников» 
Алексей Шичавин вообще считает, что через 
2–3 месяца российские суды будут завалены 
исками к виновникам аварий о взыскании денег 
за ремонт разбитых авто. 

В общем, сейчас рядовому автовладельцу, 
то есть каждому третьему россиянину, если 
он не хочет иметь дела с судами и не стать 
должником на многие годы, надо резко ме-
нять стиль вождения. Ездить пореже и крайне 
аккуратно. Причем бояться ему следует не 
столько за свою машину, сколько за чужие. 
Если есть возможность, оформить страховку 
каско, поскольку на ОСАГО вообще нет ника-
кой надежды. Пока не наступил полнейший 
дефицит запчастей, а кое-какие финансовые 
резервы все еще имеются, следует срочно 
закупиться еще имеющимися в продаже рас-
ходниками и съездить в автосервис — как 
следует продиагностировать машину. Чтобы 
точно представлять, какие траты на ее ремонт 
ожидают в ближайшем будущем. 

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

«Куплю жене сапоги», — говорил, быва-
ло, в рекламном ролике финансовой пира-
миды «МММ» незабвенный Лёня Голубков. 
Сие экономическое мечтание массированно 
транслировалось на головы «дорогих росси-
ян» в девяностые годы. Телевидение тогда 
монопольно властвовало в видеоформатах, 
и, видимо, образ чудесного обогащения 
намертво укоренился в коллективном бес-
сознательном. Иначе как объяснить разме-
щение наших денег — резервов из Фонда 
национального благосостояния (ФНБ) — на 
зарубежных счетах и в зарубежных активах? 
Только мечтой об импортных сапогах (своя-
то легкая промышленность — на боку!). Кои 
можно купить на проценты от нефтегазовых 
доходов. Мол, отправим гигантскую «ку-
бышку» за границу и будем ждать, когда 
«денежки капнут». 

Сказочный расклад! Кот Базилио и лиса 
Алиса тоже предлагали Буратино закопать 
золотые монетки на «поле чудес» и ждать 
обогащения.

Вот такой экономизм. И вдруг: Мин-
фин РФ сообщил, что страны Запада за-
морозили около половины золотовалютных 
резервов России. А это примерно 300 млрд 
долларов. 

Первая мысль: что же будет с руково-
дителями финансового блока правитель-
ства и Центробанка? Неужели им присвоят 
(закрытым указом) звание Героев Труда?! 
Славно же потрудились на благо мировых 
воротил. 

Мысль вторая: да за такие деньги можно 
было купить три Украины и еще что-нибудь 
в придачу! Например Молдавию. Если бы 
действительно существовал некий «хитрый 
план» заполучить дружественных соседей 
посредством «пряника». Нам же известно 
(от телеэкспертов), какая никчемная и про-
дажная власть у наших соседей. И никакой 
загогулины, выражаясь по-ельцински, тогда 
не надо было бы рисовать. 

А теперь «пряник» отошел к Западу. 
Что дальше? Заголовок в российских СМИ: 
«Лавров заявил, что никто не ожидал ре-
шения Запада заморозить активы Банка 
России». А кто эти «никто»? Члены прави-
тельства? Глава Центробанка и ее команда? 
Совет безопасности? Госсовет? Потому что 
даже среди депутатов Госдумы раздавались 
трезвомыслящие голоса: верните деньги в 
Россию! Например, Оксана Дмитриева, член 
Комитета по бюджету и налогам, в ноябре 
прошлого года недоумевала: зачем одно-
временно отправлять деньги в ФНБ и на тот 
же объем осуществлять заимствование? И 
это не было единичным мнением. Или Дума 
у нас — не для дум? Мнение депутатов для 
коллективного «никто» не громче писка?

Трудно сохранить победный дух и веру в 
мудрость «никто» при таком положении дел. 
Рождаются подозрения: а так ли хорошо 
наши руководители знают Запад, Украину, 
да и Россию, если совершают столь очевид-
ные ошибки? А вдруг и в других сферах, не 
только экономической, наши власти руко-
водствуются советами кота Базилио и лисы 
Алисы? Что тогда?

«Сейчас эти деньги, наверно, уже не 
вернутся назад. Можно этому огорчаться, 
нужно огорчаться и быть шокированным. 
Но можно и радоваться, — размышлял на 
заседании Совета Торгово-промышленной 
палаты РФ промышленник Константин Баб-
кин. — В том смысле, что мы теперь осво-
бождены от выплат этой дани. И дальше 
платить по 3 трлн в год (наш ежегодный 
вклад в ФНБ. — Л.С.), огромные деньги, 
будет вообще абсурдным. Страна получит 
возможность ежегодно инвестировать в 
себя 3 трлн рублей. Прекрасно, давайте 
этим пользоваться!..»

Слава оптимистам! Что же, теперь, ког-
да возникла политическая напряженность с 
Западом, есть возможность сравнить, что 
лучше для России: дружить с «нашими пар-
тнерами» или быть с ними в конфронтации. 
Тем более что мир, ключевой ценностью 
которого был гедонизм и безответственное 
потребление, вряд ли имел будущее. Хотя 
идея растить квалифицированных потреби-
телей, а не творцов, прозвучала аж из уст 
экc-министра образования и науки Андрея 
Фурсенко. Он и ныне в «обойме»: помощник 
главы государства, имеет возможность про-
водить свои воззрения в жизнь.

Вопрос в другом: почему мы так на-
стойчиво искали финансово-экономической 
дружбы с Западом? За вступление во Все-
мирную торговую организацию Россия 

заплатила сокращением рабочих мест, 
выводом денег, технологической зависи-
мостью, убиением собственной системы 
образования. И в конечном счете пере-
форматированием и денационализацией 
культуры. 

Присоединение к ВТО в 2012 году стои-
ло нам прекращения инвестиционного ро-
ста. Промышленное производство, и без 
того чахлое, стало «сохнуть» от безденежья. 
Стагнация в России стала экономической 
катастрофой и для Украины, считает депутат 
Госдумы Михаил Делягин: «У нее не было 
других рынков, и наши соседи перешли на 
темпы экономического роста «около нуля». 
Дальнейшее нам известно…

Добавил ли счастья России такой рас-
клад? С момента вступления в ВТО и по 
сей день объем экспорта товаров из РФ 
неуклонно падал. С 596 млрд долларов в 
2012 году до 337 млрд в 2020-м. И вот — уди-
вительная новость — в Госдуму внесен за-
конопроект о выходе России из ВТО! Правда, 
обещать не значит жениться, а внести не 
значит принять.

Теперь, в деиндустриализированной 
стране, обложенной санкциями, с низким 
качеством научно-технических кадров, 
очень сложно стать самодостаточными. 
Особенно если верха по-прежнему грезят 
о «квалифицированном потреблении» (по 
крайней мере, для себя), а не о развитии 
страны. Пример. У правительства есть план 
по импортозамещению, отраженный в спе-
циальном документе Минпромторга. В про-
шлом году обеспеченность отечественными 
токарными станками у нас была 20–25%. 
К 2024 году, согласно плану, мы должны 
прийти аж к 30%!.. То же — и по другим по-
зициям в станкостроении. Вот тебе и «новая 
индустриализация»! «Я в станкостроении 
работаю 46 лет. Говорю честно, я более сла-
бого, неподготовленного, пустого во всех 
отношениях документа, который выходил 
бы из стен Минпромторга, еще не видел», 
— заявил руководитель ассоциации «Стан-
коинструмент» Георгий Самодуров.

А если и в других ведомствах создают 
такие же планы? Несложно представить 
развитие дальнейших событий в стране. 
Особенно при нынешнем массовом от-
токе квалифицированных кадров. С кем 
останемся-то?! С лизоблюдами и атомной 
бомбой? Уже и Чубайс Россию покинул. 
Наверное, отправился управлять нашим 
ФНБ. Где деньги, там и родина. Разве не 
эту мораль на самом деле исповедует наш 
правящий класс, предлагая остальным до-
вольствоваться «духовными скрепами» и 
маниловскими грезами?! «Это ль челове-
ческая милость, Где искать опору и ответ: 
Верили в судьбу, а получилось — Мать, не 
защищенная от бед»…

Как же сделать так, чтобы нехитрый 
план: развитие собственной страны, созида-
ние, а не разрушение, стали доминировать 
в общественном сознании? Как потеснить 
Лёню Голубкова другими образами? В фев-
рале этого года мне довелось работать в 
жюри литературно-публицистического кон-
курса, посвященного теме труда. Нет, это 
не Минкультуры наше организовало, и не 
Петербургский экономический форум. Там 
другие герои — то блогер нежной душев-
ной организации, то маршал Маннергейм, 
наступавший на Ленинград, то народные 
артисты, не выдержавшие «единения с ро-
диной» и сбежавшие за границу. Конкурс 
«Здравствуй, время!» организовали обще-
ственники, чтобы напомнить народу: воля и 
труд человека дивные дивы творят.

В эссе «Где же созидатели?» десяти-
классница Дарья Чухрай из карельского 
райцентра Сортавала пишет: «Вспомните, 
когда в последний раз вы слышали или чи-
тали, как хвалят рабочего, который сделал 
работу сверх нормы? Я тоже не слышала, 
зато каждый вечер вижу шоу о семейных 
разборках, даже как-то стыдно, что это по-
казывают на ТВ». Уже даже детям понятен 
трагизм нашего положения. Но, оказывает-
ся, изменить информационно-культурную 
политику — это не менее сложная задача, 
чем наладить собственное производство 
хотя бы токарных станков.

Нельзя служить двум господам, Богу 
и мамоне. Сей «хитрый план» сразу разо-
блачил Христос. Последнее слово, уповаю, 
будет за ним: «Пляска дьяволов на пьеде-
сталах. Пулями израненные дни. Ты про-
сти нас, Господи, усталых, И Россию нашу 
сохрани».

ПРОЩАНИЕ С КУБЫШКОЙ
Где деньги, там и родина?
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ТРАНСПОРТ

ЕДА

СЕГО ДНЯ
БЮДЖЕТ

Читайте в новом номере «Российской Охотничьей газеты» №6 
(22 марта 2022 г. — 11 апреля 2022 г.): — Сроки весенней охоты

— Дичь на столе — селезень
— Перехитрить рыжую
—  Покупательский бум на 

оружие и патроны
— На гусей с собакой
— На тетеревиных токах
— Вести с водоемов
— Плотва на водохранилищах
— Весной на малой глубине
—  Рыбалка в марте на особых 

точках

СРЕДСТВО ПОВЫШЕННОЙ 
ФИНАНСОВОЙ ОПАСНОСТИ

Магистральные нефтепродуктопроводы с 
входящим в состав оборудованием являются 
объектами повышенной опасности, поврежде-
ние которых ставит под угрозу безопасность 
населения, может привести к возникновению 
пожаров, загрязнению рек и окружающей 
среды. Для обеспечения безопасной эксплу-
атации объектов магистральных нефтепро-
дуктопроводов и исключения возможности 
их повреждения вдоль трассы нефтепродук-
топроводов устанавливаются охранные зоны: 

■ в 25 метрах от оси трубопровода с каж-
дой стороны;

■ в 100 метрах от осей крайних ниток 
подводных переходов с каждой стороны и от 
производственных объектов (вокруг наливных 
насосных станций и т.д.).1

В охранной зоне нефтепродуктопро-
вода ЗАПРЕЩАЕТСЯ производить всяко-
го рода действия, которые могут нарушить 
нормальную эксплуатацию нефтепродукто-
провода либо привести к его повреждению, 
в частности: 
✔ возводить любые постройки и 

сооружения; 
✔ производить любые строительно-

монтажные работы;
✔ устраивать стоянки автотракторной 

техники;
✔ размещать свалки, устраивать 

стрельбища;
✔ прокладывать дороги, сооружать 

проезды и переезды;
✔ прокладывать различные подземные 

и надземные коммуникации;
✔ устраивать массовые мероприятия, 

разводить огонь, бросать горящие 
спички, окурки и горячую золу из 
курительных трубок, стекло (стеклян-
ные бутылки, банки и др.);

✔ высаживать деревья и кустарники, 
размещать сады и огороды;

✔ открывать люки, калитки ограждений 
узлов линейной арматуры, откры-
вать и закрывать краны и задвижки, 
отключать или включать средства 
связи, энергоснабжения и телемеха-
ники трубопроводов;

✔ бросать якоря, проходить с отданны-
ми якорями, цепями, лотами, произ-
водить дноуглубительные и земле-
черпальные работы;

✔ перемешать, засыпать и ломать 
опознавательные и сигнальные 
знаки, контрольно- измерительные 
пункты.

Сообщаем, что на расстоянии от оси ма-
гистрального нефтепродуктопровода менее 
100 метров ЗАПРЕЩАЕТСЯ: 
✔ размещать населенные пункты, кол-

лективные сады с садовыми домика-
ми, дачные поселки;

✔ возводить отдельные промыш-
ленные и сельскохозяйственные 
предприятия;

✔ устраивать карьеры разработки по-
лезных ископаемых;

✔ размещать гаражи и открытые стоян-
ки для автомобилей индивидуальных 
владельцев на количество автомоби-
лей более 20 шт.;

✔ возводить отдельно стоящие здания с 
массовым скоплением людей (шко-
лы, больницы, клубы, детские сады и 
ясли, вокзалы и т.д.) и др.2

АО «Транснефть-Верхняя Волга» ПРЕД-
УПРЕЖДАЕТ, что лица, совершившие умыш-
ленные действия в отношении объектов и 
имущества магистральных трубопроводов, 
его безопасной эксплуатации, привлека-
ются к административной и уголовной 
ответственности:

■ Статья 167 УК РФ — «Умышленное 
уничтожение или повреждение имущества». 
Наказывается штрафом в размере от 50 до 
100 минимальных размеров оплаты труда 
или в размере заработной платы, или иного 
дохода осужденного за период до одного ме-
сяца, либо обязательными работами на срок 
от 100 до 180 часов, либо исправительными 
работами на срок до одного года, либо аре-
стом на срок до трех месяцев, либо лишением 
свободы на срок до пяти лет; 

■ Статья 168 УК РФ — «Уничтожение или 
повреждение имущества по неосторожности». 
Наказывается штрафом в размере от 200 до 
500 минимальных размеров оплаты труда или 
в размере заработной платы, или иного до-
хода осужденного за период от двух до пяти 
месяцев, либо исправительными работами на 

срок от одного года до двух лет, либо лише-
нием свободы на срок до двух лет;

■ Статья 158 п. 3 УК РФ — «Кража из не-
фтепровода, нефтепродуктопровода». Нака-
зывается лишением свободы сроком до шести 
лет со штрафом или без такового;

■ Статья 215.3 УК РФ — «Приведение в 
негодность нефтепроводов, нефтепродукто-
проводов». Наказывается лишением свободы 
сроком до восьми лет;

■ Статья 11.20.1 КоАП РФ — «Нарушение 
запретов, либо несоблюдение порядка выпол-
нения работ в охранных зонах магистральных 
трубопроводов». Наказывается штрафом от 
50 000 руб. до 2 500 000 руб.3

При необходимости проведения каких-ли-
бо работ в охранной зоне магистрального 
нефтепродуктопровода их производство 
необходимо согласовать с Володарским 
РНПУ и АО «Транснефть-Верхняя Волга».
Более подробную информацию можно узнать 
на сайте: https://uppervolga.transneft.ru/ 

В случае обнаружения выхода нефтепро-
дукта, сильного запаха углеводородов, а 
также всех работ без письменного раз-
решения вблизи нефтепродуктопровода 
просим вас срочно сообщить об этом по 
телефонам, размещенным на ближайшем 
указательном знаке нефтепродуктопро-
вода, или по телефону:
Тел.: 8(499) 799-89-20 (круглосуточно)
Адрес: 140162, Московская область, Рамен-
ский район, поселок Константиново, дом 10 Б.
Эл. почта: Referent-VRNPU@tvv.transneft.ru
Контакты Володарского РНПУ

Тел.: 8(831) 438-22-65, 8(831)438-72-34, 
8(831) 438-17-63, 8(831)438-65-63
Факс: 8(831) 438-22-05
Эл. почта: referent@tvv.transneft.ru
Адрес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, 
пер. Гранитный, 4/1
Контакты АО «Транснефть-Верхняя Волга»

По территории города Москвы и Мо-
сковской области проходят подзем-
ные магистральные нефтепродукто-
проводы «Московский НПЗ — ЛПДС 
«Володарская», магистральные не-
фтепродуктопроводы «Рязань — Мо-
сква», «Кольцевой магистральный не-
фтепродуктопровод вокруг г. Москвы» 
и его отводы на аэропорты и нефте-
базы, эксплуатируемые Володарским 
районным нефтепродуктопроводным 
управлением (ВРНПУ), которые явля-
ются сложными техническими соору-
жениями, работающими под высоким 
давлением. В состав магистральных 
нефтепродуктопроводов входят не-
посредственно трубопровод, включая 
отводы, задвижки высокого давления, 
станции катодной и дренажной защи-
ты, протекторная защита, блок-боксы 
ПКУ и другое важное для эксплуатации 
нефтепродуктопроводов оборудова-
ние. Трасса нефтепродуктопроводов 
обозначена информационными знака-
ми-указателями «Охранная зона маги-
стрального нефтепродуктопровода» с 
указанием номеров телефонов Воло-
дарского РНПУ, на пересечении с авто-
мобильными дорогами — П-образными 
знаками с указателем «Внимание не-
фтепродуктопровод! Движение техники 
запрещено!» и дорожными знаками, 
запрещающими остановку в охранной 
зоне нефтепродуктопроводов.

1 В соответствии с «Правилами охраны магистральных трубопроводов» (утвержденными Министерством топлива и энергетики РФ 29.04.92 и постановлением Госгортехнадзора РФ от 22.04.92 № 9).
2 В соответствии с СП 36.13330.2012 «Магистральные трубопроводы» (актуализированная редакция СНиП 2.05.06-85*) (утвержден приказом Федерального агентства по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству 
(Госстрой) от 25 декабря 2012 г. N 108/ГС и введен в действие с 1 июля 2013 г). Расстояния до промышленных и гражданских сооружений от оси МНПП должны быть согласно СП 36.13330.2012 «Магистральные трубопро-
воды» (актуализированная редакция СНиП 2.05.06-85*).
3 Федеральный закон РФ от 12.03.2014 № 31-ФЗ «О внесении изменений в Кодекс РФ об административных правонарушениях в части обеспечения безопасности магистральных трубопроводов». РЕКЛАМА

ВНИМАНИЕ, МАГИСТРАЛЬНЫИ НЕФТЕПРОДУКТОПРОВОД!
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МОСКВА СТРОИТСЯ4
Подготовил Владимир ДМИТРИЕВ

Москва активно возводит метро, до-
роги, жилье, социальную инфраструк-
туру, продолжая курс на формирова-
ние комфортной городской среды. 
О строительных планах города мэр 
столицы Сергей Собянин рассказал 
на совещании у президента России 
Владимира Путина. В частности, до 
конца 2022 года специалисты пла-
нируют подготовить к запуску девять 
станций Большой кольцевой линии 
метро (БКЛ). Как только это произой-
дет, 70-километровое подземное 
кольцо, ставшее одним из крупней-
ших в мире проектов в метрострое-
нии, замкнется. И с большим отрывом 
обгонит нынешнего лидера по про-
тяженности подземных кольцевых 
линий — Вторую кольцевую линию 
Пекинского метро (57 километров).

Еще совсем недавно, напомним, столич-
ное метро имело лишь одну кольцевую линию, 
которая, собственно, так и называется. Этот 
контур играл и продолжает играть существен-
ную роль в сокращении «перепробегов» пасса-
жиров, пользующихся подземкой. Если бы не 
было станций, позволяющих пересаживаться 
на соседние ветки, пассажирам приходилось 
бы накручивать десятки километров, чтобы 
попасть в близлежащий район.

Большая кольцевая линия — еще более 
глобальная подземная артерия. И по разме-
рам, и по значению в транспортном сообщении 
российской столицы. Ее роль трудно переоце-
нить. Запуск движения по замкнутому кольцу 
метро поменяет саму логику перемещения 
людей по мегаполису.

Дело в том, объясняет заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроительной по-
литики и строительства Андрей Бочкарев, 
что Большая кольцевая линия проходит на 
расстоянии от двух до десяти километров от 
действующей Кольцевой линии и соединяет 
существующие и перспективные радиальные 
линии. «Для пересадки с одной радиальной 
линии на другую пассажирам метро больше не 
придется ехать в центр города, пересаживать-
ся на соседнюю ветку и затем возвращаться 
обратно. По оценкам экспертов, Большое 
кольцо разгрузит существующие радиальные 
линии метро до 30% и сэкономит пассажирам 
до получаса в каждой поездке», — отметил 
заместитель мэра.

Большой Москве — 
Большое кольцо
На сегодняшний день 22 станции из 31 

уже принимают пассажиров. В 2021 году 
«поехал» участок Большой кольцевой линии, 
включающий в себя 12 станций: «Народное 
Ополчение», «Мнёвники», «Терехово», «Кунцев-
скую», «Давыдково», «Аминьевскую», «Мичу-
ринский проспект», «Проспект Вернадского», 
«Новаторскую», «Воронцовскую», «Зюзино» и 
«Каховскую». Длина открывшейся подземной 
рельсовой магистрали — порядка 25 киломе-
тров. Это самый масштабный пуск в истории 
московского метро с 1935 года.

Сейчас идут работы на разных участках 
Большого кольца. На юге ведется реконструк-
ция станций «Варшавская» (с пересадкой на од-
ноименный остановочный пункт Павелецкого 

направления Московской железной дороги) 
и «Каширская» — с кросс-платформенной 
пересадкой (когда в один зал прибывают по-
езда двух разных линий, как, например, на 
«Китай-городе», «Третьяковской» или «Парке 
Победы») на Замоскворецкую линию.

На восточном участке идут работы на 
станциях «Текстильщики» (с пересадками на 
Таганско-Краснопресненскую ветку метро и 
Курское направление Московской железной 
дороги), «Печатники» (пересадка на Люблин-
ско-Дмитровскую линию), «Кленовый бульвар» 
(пересадка на проектируемую Бирюлевскую 
линию) и «Нагатинский Затон».

На северо-востоке возводятся станции 
«Сокольники» (с пересадкой на Сокольниче-
скую линию), «Рижская» (пересадка на Калуж-
ско-Рижскую линию) и «Марьина Роща» (пере-
садка на Люблинско-Дмитровскую линию).

Заместитель мэра Андрей Бочкарев на-
помнил, что «Марьина Роща» Большой коль-
цевой линии — одна из самых глубоких в мо-
сковском метро. Специалисты уже установили 
на ней рекордно длинный эскалатор (130 ме-
тров), который ведет от входного вестибюля на 
платформенную часть. Прежде лидерство по 
этому показателю принадлежало эскалаторам 
на станции «Парк Победы»: их длина — 126,8 
метра, поездка по ним длится три минуты.

Начинается установка четырех лент эска-
латоров в зоне пересадки между станциями 
«Марьина Роща» Большой кольцевой и Лю-
блинско-Дмитровской линий. Их протяжен-
ность поскромнее, по 30 метров. На самой 
станции заканчиваются монолитные работы 
и продолжается облицовка пола гранитом. 
«Полностью уложен бетон на платформе 
правого перегонного тоннеля, близятся к за-
вершению работы по устройству монолита 
на платформе левого тоннеля и в среднем 
зале платформенного участка», — сообщил 
генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов.

Наземный скоростной 
транспорт развивается 
не по дням, а по часам
Мэр Москвы Сергей Собянин назвал 2022 

год еще одной вехой интенсивного развития 
наземного метро. По-прежнему строятся и 
реконструируются станции Московских цен-
тральных диаметров (МЦД). В нынешнем году 
планируется завершить работы на еще десяти 
остановках.

«Идет активное строительство дополни-
тельных путей для будущих Московских цен-
тральных диаметров: МЦД-3 и МЦД-4. Продол-
жается строительство новых и реконструкция 

действующих станций, десять из которых мы 
планируем открыть в этом году», — рассказы-
вает Сергей Собянин.

Напомним, что в прошлом году специ-
алисты закончили сооружение (и частично 
реконструкцию) восьми станций центральных 
диаметров. Среди них — Баковка (МЦД-1), 
Щукинская (МЦД-2), Аминьевская, Апрелевка, 
Внуково, Кокошкино, Матвеевская (МЦД-4).

Впервые за последний век москвичи по-
лучили новый, десятый по счету, вокзал, куда 
прибывают поезда дальнего следования, — 
Восточный. Он был открыт в составе транс-
портно-пересадочного узла Черкизово 29 мая 
2021 года, вместе с вводом нового летнего 
железнодорожного расписания.

Восточный вокзал служит транзитным 
хабом для движения поездов на юг и восток 
страны, разгружает Курский вокзал для при-
соединения его к МЦД-2 и МЦД-4. Восточный 
вокзал чрезвычайно удобен с точки зрения 
транспортной доступности. Он «завязан» в 
узел со станцией метро «Черкизовская», стан-
цией Московского центрального кольца (МЦК) 
Локомотив (пересадки осуществляются по 
принципу «сухие ноги» — без выхода на улицу), 
с остановками городских автобусов и электро-
бусов, рядом проходят Щелковское шоссе и 
бессветофорная Северо-Восточная хорда.

Инженеры нашли интересное конструк-
тивное решение, тоже обеспечивающее «су-
хость» пассажиров поездов, и для платформ 
вокзала. Крыши над ними не выпуклые, как это 
принято делать, а вогнутые. Благодаря этому 
люди могут не бояться дождя, снега или града: 
осадки попадают в ливневую канализацию.

Из здания вокзала можно выйти в сторону 

Амурской улицы и к стадиону «РЖД Арена». 
Планируется сооружение вместительной 
парковки и организация пешеходной зоны с 
велодорожками между вокзалом и жилыми 
кварталами микрорайона Калошино.

Путь до аэропортов станет 
короче почти на полчаса
Большие планы у столичного стройком-

плекса и в области дорожного строительства. 
Порядка 90 километр новых трасс и почти три 
десятка эстакад, мостов, тоннелей, пешеход-
ных переходов — такую цель руководство 
отрасли поставило на 2022 год.

Конечно, для города важны все дорожные 
сооружения, но все же особый приоритет се-
годня отдают Московскому скоростному диа-
метру — новой магистрали, объединяющей 
Северо-Восточную и Юго-Восточную хорды.

Как сообщил Сергей Собянин, создание 
скоростного диаметра означает для милли-
онов автомобилистов новую транспортную 
реальность — быстрые и комфортные поездки 
из одной части мегаполиса в другую.

— Через весь город, минуя центр, можно 
будет проехать без единого светофора за 40 
минут. В зависимости от расстояния и вре-
мени суток время в пути сократится от 10 до 
50 минут. Дорога в аэропорты Шереметьево 
и Домодедово — на 20–25 минут. Транзита 
грузового транспорта на диаметре не будет, 
— рассказал мэр Москвы.

Прошлый год дорожные строители за-
кончили с хорошими показателями. В рос-
сийской столице появилось 88 километров 

новых дорог, 34 искусственных сооружений, 
два десятка пешеходных переходов. Как со-
общили в ведомстве, в число построенных 
объектов вошли несколько участков хордовых 
магистралей, два путепровода, мост через 
реку Сходня, автомобильная дорога М3 Укра-
ина — деревня Середнево — деревня Десна.

В общем, можно с уверенностью сказать: 
Москва вправе называть себя одним из луч-
ших городов по организации транспортного 
сообщения в мире.

Строить — и жить
По итогам первых месяцев 2022 года 

видно, что столичный Стройкомплекс под-
держивает высокие темпы строительства не-
движимости. Судите сами. В январе и феврале 
в Москве введено полтора миллиона ква-
дратных метров, больше половины из кото-
рых — 819 тысяч «квадратов» — приходится 
на жилье. В целом плановые показатели по 
итогам 2022 года традиционно составляют 8,5 
миллиона квадратных метров недвижимости, 
в том числе 4,5 миллиона — жилья.

В прошлом году в российской столице 
построено 16 миллионов квадратных ме-
тров недвижимости, включая 7,8 миллиона 
«квадратов» жилья. Эти показатели стали 
рекордными за всю историю Москвы, пре-
взойдя даже период массового жилищного 
строительства 1960-х годов.

Андрей Бочкарев полагает, что говорить 
о повторении рекорда в этом году еще рано, 
но комплексное освоение территорий Новой 
Москвы, развитие бывших промзон, кото-
рые занимают пятую часть города в пределах 
МКАД, и программа реновации обеспечивают 
строителям значительный объем работы.

По программе реновации до конца года 
запланировано обеспечить ввод в эксплуата-
цию стартовых домов с потенциалом строи-
тельства 1,4 миллиона квадратных метров 
жилья и передать под заселение почти 1,1 
млн «квадратов». Процесс переселения за-
трагивает огромное количество москвичей. 
Только в этом году в новые квартиры планиру-
ется организовать переезд 37 тысяч горожан. 
Постоянно идет подбор стартовых площадок, 
удовлетворяющих условиям программы.

Напомним, московская программа рено-
вации жилья появилась в 2017 году. О ней тут 
же заговорили средства массовой информа-
ции, специалисты в сфере жилья, да и многие 
россияне, даже не имеющие прямого отно-
шения к переселению. Из-за масштабности 
и важности программы термин «реновация» 
стал главным словом года — такой выбор 
сделал экспертный совет при Центре твор-
ческого развития русского языка.

■ За время действия программы ре-
новации жилья в Москве введено 
185 домов общей площадью 2,4 мил-
лиона квадратных метров, под заселе-
ние передано 159 новостроек. Возво-
дятся еще 162 дома площадью более 
2,7 миллиона «квадратов», 225 объек-
тов (4,2 миллиона квадратных метров) 
проектируются. Процесс переселения 
в новое жилье начался для 73,7 тысячи 
москвичей из 442 старых домов, уже 
переселено 49,5 тысячи жителей.

Планы развития столицы были и оста-
ются социально ориентированными. 
Главная цель — создание комфортных 
условий для москвичей. Этим принци-
пам подчиняется и градостроительная 
политика города. Огромное внимание 
уделяется развитию социальной ин-
фраструктуры. В первую очередь это 
касается здравоохранения. Только в 
2022 году в столице будет построено 
более 40 медицинских объектов.

«Это инфекционный центр, это наши по-
ликлиники, новые больницы, скоропомощные 
корпуса, диагностические центры. Всего око-
ло миллиона квадратных метров недвижи-
мости находится в стройке», — пишет мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Продолжится развитие многофункцио-
нального медицинского комплекса в Комму-
нарке. С начала года там завершены работы 
по строительству перинатального центра на 
130 коек. До конца года в Коммунарке по-
явится детский стационар, рассчитанный на 
180 коек. С открытием этих объектов клини-
ческая больница получит совершенно новые 
возможности оказания медицинской помощи 
самым сложным категориям новорожденных.

Еще одним значимым объектом должен 
стать корпус лучевой терапии. По словам 
заместителя мэра Москвы в Правительстве 
Москвы по вопросам градостроительной по-
литики и строительства Андрея Бочкарева, 
сейчас продолжается его проектирование, на-
чались работы по подготовке стройплощадки.

Борьба с онкозаболеваниями была 
и остается приоритетной для столичного 
здравоохранения. Именно онкология будет 
одним из основных направлений работы 
многопрофильного лечебно-диагностиче-
ского комплекса Московского клинического 

научно-практического центра имени А. С. Ло-
гинова, здание которого возводят на месте 
двух старых корпусов. Комплекс оснастят 
современным оборудованием, благодаря чему 
расширятся возможности проведения робот-
ассистированных операций, а также лучевой 
терапии. Здание планируют достроить в 2022 
году. Его готовность уже оценивается в 75%. 
На объекте приступили к монтажу эскалатора 
и оборудования пищеблока, продолжаются 
отделочные работы и устройство инженер-
ных систем.

Приемные отделения 
станут работать 
по новым стандартам
По всему городу строятся новые ско-

ропомощные комплексы. Оборудование их 
подчиняется единым современным принци-
пам. Приемные отделения будут работать по 
стандартам «триажа», то есть распределения 
больных в зависимости от степени тяжести их 
состояния. Это позволяет сократить время 
начала оказания медпомощи минимум в два 
раза. В новых комплексах будет стоять со-
временное оборудование с МРТ, КТ и другой 
техникой. Комфортные зоны ожидания, ком-
наты для общения с психологами и врачами 
помогут близким пациентов справиться с 
тревогой.

В этом году будет достроен новый лечеб-
но-диагностический комплекс инфекционной 
клинической больницы № 1. Он станет одним 
из крупнейших инфекционных стационаров 
в стране. Комплекс состоит из трех корпу-
сов — отдельно стоящих, но объединенных 
подземным пространством и надземны-
ми переходами. Внутри расположатся 546 

изолированных диагностико-лечебных по-
мещений — так называемых мельцеровских 
боксов. В комплексе будет самое современное 
оборудование. Планируется, что здесь можно 
будет диагностировать и лечить практически 
любые инфекционные заболевания.

Продолжается строительство много-
профильного лечебного комплекса Детской 
городской клинической больницы святого 
Владимира. Комплекс площадью 55 тысяч кв. 
метров рассчитан на 477 коек и будет иметь 
многопрофильную направленность с возмож-
ностью проведения экстренной, доврачебной 
и специализированной помощи. Предполага-
ется, что он станет одной из ведущих детских 
больниц в стране.

До конца 2022 года планируется завер-
шить строительство 26 поликлиник. По по-
ручению Сергея Собянина их обустраивают 
согласно новым стандартам оснащения по-
ликлиник «Московский стандарт+». Он под-
разумевает зоны комфортного ожидания, 
удобную систему навигации, современное 
медицинское оборудование, а также доступ-
ность для маломобильных групп граждан.

Активная жизнь — 
залог здоровья
Какими бы хорошими ни были больни-

цы, лучше в них не попадать. И московские 
строители продолжают делать все, чтобы у 
москвичей, взрослых и детей, были все воз-
можности вести здоровый образ жизни и за-
ниматься спортом.

Полным ходом продолжается развитие 
спортивного комплекса «Лужники», начатое 
еще в 2018 году к чемпионату мира по футболу. 
Реконструируются старые объекты, возво-
дятся новые. Украшением комплекса обещает 
стать Международный центр самбо и центр 
бокса, завершить строительство которого 
планируют во втором квартале этого года.

Это два симметрично расположенных 
корпуса под общей крышей и с общим фаса-
дом. При этом «корпус самбо» и «корпус бокса» 
будут жить каждый своей жизнью. Потоки по-
сетителей не пересекаются, у каждого центра 
своя подземная парковка. Всего в здании семь 
этажей и один подземный. Сама его архитек-
тура подчинена идее пропаганды спорта и 
привлечения к нему как можно большего числа 
людей — пусть и в качестве зрителей. Впервые 
в столице спортивный объект оснащают на-
клонным зеркальным потолком с оптическим 
эффектом и витражным остеклением фасада. 
Благодаря этому за спортивными заняти-
ями можно будет наблюдать даже с улицы. 
Акустической системой центров занимаются 
специалисты, создававшие уникальный звук 
для Концертного зала «Зарядье».

В Международном центре самбо разме-
стятся зал для соревнований на три ковра с 
трибунами на 1600 зрителей и тренировочный 
зал на три ковра. В центре бокса расположится 
зал для соревнований на два ринга с трибуна-
ми на 2000 зрителей и тренировочный зал на 

три боксерских ринга. Кроме того, оба центра 
будут оборудованы бассейном размером 25 
на 11 метров (на шесть дорожек), сауной и 
хамамом, медико-восстановительным цен-
тром, тренажерными и спортивным залами, 
конференц-залом на 200 человек.

Разумеется, комплекс, общая готовность 
которого на данный момент составляет 80 
процентов, оснащают самыми современными 
тренажерами и медиасистемами. В нем можно 
будет проводить соревнования любого уровня, 
а также вести видеотрансляции. Кроме того, 
он предназначен для теоретических учебных 
занятий и курсов повышения квалификации 
тренеров и судей.

Перемены в мире животных
Продолжается строительство объектов 

на территории Московского зоопарка. За-
вершена реконструкция пешеходного моста и 
детского зоопарка, также построен новый вход 
со стороны станции метро «Баррикадная». 
Павильон «Ластоногие» находится на завер-
шающей стадии строительства. Выполнено 
возведение основных конструкций павильона, 
в настоящее время идет отделка помещений 
и пусконаладочные работы. 

Павильон «Ластоногие» представляет со-
бой комплекс из пяти бассейнов с помещени-
ями для морских животных — белуг, сивучей, 
моржей, северных морских котиков, тюленей. 
Создаваемая среда будет максимально при-
ближена к природной, так что млекопитающим 
будет комфортно.

«Новый вход в зоопарк разместился 
со стороны станции «Баррикадная» Таган-
ско-Краснопресненской линии метро. Это 
двухэтажный павильон с билетными касса-
ми, турникетами, сувенирными магазинами. 
Для удобства маломобильных посетителей 
есть пассажирский лифт и пандусы. В здании 
смогут разместиться кафе, образовательный 
и культурно-просветительский центры», — 
уточнил Андрей Бочкарев.

В рамках реконструкции пешеходного 
моста, соединяющего «новую» и «старую» тер-
ритории, демонтирована существующая лест-
ница и возведено дополнительное пролетное 
соединение параллельно существующему. 
Благодаря декоративным ограждающим 
конструкциям обновленный мост по форме 
напоминает закручивающуюся морскую волну. 
В рамках реконструкции увеличена ширина 
перехода с четырех до девяти метров.

С 2017 года на территории велась ре-
конструкция Детского зоопарка. В феврале 
Мосгосстройнадзор оформил разрешение на 
ввод объекта. Теперь маленькие посетители и 
их родители смогут познакомиться с историей 
одомашнивания и процессом селекции живот-
ных, а также вживую пообщаться с некоторыми 
обитателями на контактной площадке.

В столице продолжат развивать 
социальную инфраструктуру

ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ, ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ, ДЛЯ ОТДЫХА
■ С 2011 года в Москве 

построено 113 меди-
цинских объектов, 
12 из них появились в 
столице в прошлом году. ■ С 2011 года в Москве построено 156 

спортивных объектов. В текущем 
году планируется достроить еще 
шестнадцать.

Изучение опыта «Мосинжпроекта» 
весьма важно для столицы Урала. Екатерин-
бургская городская агломерация включает 
в себя собственно региональный центр и 
ближайшие города-спутники. В ней в целом 
проживают около 1 млн 700 тыс. человек. Это 
четвертая по величине агломерация в России 
после Московской, Санкт-Петербургской 
и Самаро-Тольяттинской. Глава Екатерин-
бурга Алексей Орлов заявил, что уже в 
ближайшее время вместе с коллегами из 
«Мосинжпроекта» будет сформирована до-
рожная карта с конкретными мероприятиями 
по ее развитию.

Для развития крупных городских терри-
торий крайне важно обеспечение их транс-
портной инфраструктурой. Так что особый 
интерес у гостей с Урала вызвала в том числе 
работа «Мосинжпроекта» по созданию транс-
портно-пересадочных узлов на базе новых 
станций метро. Они посетили ТПУ «Ниже-
городская», побывали на площадке строи-
тельства станции «Текстильщики» Большой 
кольцевой линии метро и осмотрели объекты 
на территории крупного градостроительного 
проекта Москвы — в административно-де-
ловом центре «Коммунарка». Специалисты 
«Мосинжпроекта» рассказали о применяе-
мых методах управления проектами и стро-
ительным производством, об используемых 
технологиях и оборудовании.

По словам генерального директора 
АО «Мосинжпроект» Юрия Кравцова, пред-
ставителей Администрации Екатеринбурга 
особенно интересовала практика работы 
холдинга в качестве оператора развития 
территорий крупных градпроектов (КГП). 
Компания управляет этапами их реализации в 
режиме «одного окна» и координирует работу 
всех участников с профильными ведомства-
ми. «В административно-деловом центре 

«Коммунарка» организация работы в форма-
те КГП позволила комплексно спланировать 
новые территории, интегрируя все элементы 
городской и транспортной инфраструктуры. 
На наш взгляд, такой опыт может быть исполь-
зован и в рамках развития Екатеринбурга», — 
сказал он.

— Мы получили представление о воз-
можностях компании и оценили масштаб 
реализуемых градостроительных проек-
тов. Изучение управленческих компетенций 
компании для нас крайне полезно, так как 
Екатеринбургу предстоят масштабные ра-
боты по комплексному развитию городской 
агломерации и новых территорий, — отметил 
глава Екатеринбурга Алексей Орлов.

У «Мосинжпроекта» уже есть хороший 
опыт работы в Уральском регионе — реали-
зация по заказу частного инвестора проекта 
«Притяжение» в Магнитогорске. Это уни-
кальное для России многофункциональное 
общественное пространство, где разместят-
ся парковая зона, гостиничный комплекс, 
ледовая арена и фристайл-арена и другие 
объекты.

По словам заместителя генерального 
директора по стратегии и развитию бизне-
са АО «Мосинжпроект» Антона Жиганова, 
опыт реализации проекта «Притяжение» в 
Магнитогорске и создания парка «Зарядье» 
в Москве также заинтересовал представите-
лей администрации столицы Свердловской 
области.

— Екатеринбургу, как и всем современ-
ным городам, необходимо создание много-
функциональных общественных пространств 
— это важнейший фактор повышения ком-
форта для жителей. Мы готовы делиться 
знаниями и предлагать наши возможности 
для развития уральского города, — отметил 
Антон Жиганов.

«Мосинжпроект» делится своим 
богатым опытом с другими россий-
скими городами и регионами. 
В октябре прошлого года компани-
ей было подписано Соглашение о 
взаимодействии и сотрудничестве 
с администрацией Екатеринбурга.
Как сообщил генеральный ди-
ректор АО «Мосинжпроект» Юрий 
Кравцов, делегация с Урала побы-
вала в Москве на объектах инжини-
рингового холдинга, чтобы нагляд-
но ознакомиться с опытом работы 
компании в качестве оператора 
ключевых градостроительных про-
грамм столицы. В их число входит 
строительство метрополитена и 
развитие крупных городских 
территорий.

«Мосинжпроект» представил главе 
Екатеринбурга компетенции по управлению 
столичными программами развития

Москва в последние годы демонстрирует качественные изменения город-
ской среды благодаря активному обновлению жилого фонда, запуску новых 
станций метро, вводу дорожных объектов, реализации уникальных проектов 
в самых различных сферах.
Задача столичных властей — сохранить курс на реализацию важных для го-
рода проектов. Для этого прорабатывается целый комплекс мер поддержки 
строительной отрасли.
Приоритетными объектами транспортного строительства для столицы оста-
ются Большая кольцевая линия метро и Московский скоростной диаметр. 
Решение об объединении Северо-Восточной и Юго-Восточной хорд в единую 
скоростную магистраль озвучил мэр Москвы Сергей Собянин, по словам 
которого, реализация проекта ознаменует новую транспортную реальность 
для миллионов автолюбителей.
Продолжится работа по развитию медицинской, спортивной и образователь-
ной инфраструктуры, включая ряд знаковых проектов. Ожидается открытие 
новых объектов Московского зоопарка — одного из любимых мест отдыха 
жителей и гостей столицы.
Об основных направлениях работы строительного комплекса Москвы на 
ближайшие годы читайте в нашем очередном выпуске.

■ Новые комплексы «скорой помощи» появятся на территории существующих стаци-
онаров в разных частях столицы: в Городской клинической больнице (ГКБ) имени В.В. 
Вересаева и в ГКБ имени С.П. Боткина (Северный административный округ), в ГКБ имени 
В.М. Буянова (Южный округ), в ГКБ № 15 имени О.М. Филатова (Восточный округ) и в 
НИИ Скорой помощи имени Н.В. Склифосовского (Центральный округ). Расположение 
объектов выбрано таким образом, чтобы максимально сократить время госпитализации 
пациентов из любого района Москвы.

БОЛЬШОЕ КОЛЬЦО МЕТРО 
ЗАМКНЕТСЯ В ТЕЧЕНИЕ ГОДА

Российская столица претендует на звание мегаполиса 
с лучшей транспортной инфраструктурой

СТОЛИЧНЫЙ СТОЛИЧНЫЙ 
ОПЫТ — УРАЛУ

РЕКЛАМА



Каждая из программ городского раз-
вития, будь то реновация, модернизация 
железнодорожной инфраструктуры, стро-
ительство метро и дорог, создает тысячи 
рабочих мест в столице и регионах. Именно 
поэтому Правительство Москвы активно про-
рабатывает меры поддержки строительной 
отрасли, которые помогут ее участникам 
продолжить стабильную работу в условиях 
меняющейся экономической ситуации.

«Стройка — важнейшее направление для 
экономики и социального развития города. 
Остановить ее просто, восстановить — гораз-
до сложнее. Более того, заказы строителей 
дают огромный мультипликативный эффект 
в экономике страны в целом. Поэтому вместе 
с Правительством Российской Федерации 
мы сейчас разрабатываем комплекс мер по 
поддержке жилищного строительства, ипо-
теки и всей строительной отрасли Москвы», 
— написал мэр Москвы Сергей Собянин в 
своем блоге.

Продолжение реализации программы 
развития Москвы само по себе уже является 
одной из наиболее действенных мер под-
держки. Это решение сохраняет рабочие 
места в российской столице и регионах, а 
также дает существенный мультипликатив-
ный эффект для стабильной работы различ-
ных сфер экономики по всей стране. Однако 
сегодня прорабатываются и точечные меры.

Ряд обсуждаемых мероприятий плани-
руется направить на улучшение делового 
климата, поддержку системообразующих 
организаций, а также малых и средних пред-
приятий отрасли, уменьшат количество про-
верок строящихся объектов, кроме того, 
продолжится работа по сокращению адми-
нистративных барьеров.

В частности, мэр Москвы Сергей Собянин 

уже подписал постановление, которым от-
менены ограничения по сроку и количеству 
возможных изменений государственных 
контрактов в сфере строительства. Ранее 
допускалось однократное изменение суще-
ственных условий контракта до 30 апреля 
2022 года. Разрешено вносить изменения в 
контракты, заключенные до 1 января 2022-го. 
В течение нынешнего года разрешено вно-
сить изменения в контракты, заключенные 
на срок менее одного года.

Кроме того, внесены изменения в фор-
мулы расчета новой цены контракта, в соот-
ветствии с которыми не подлежит индексации 
резерв средств на непредвиденные расходы 
и затраты.

— Все принимаемые меры призваны обе-
спечить выполнение госконтрактов в строи-
тельстве и сохранение объемов ввода жилья 
в рамках нацпроекта, предотвратить рост цен 
на строительные материалы и возникновение 
объектов незавершенного строительства, 
поддержать рынок труда, — подчеркнул за-
меститель мэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарев.

Как отметил руководитель Департамента 
градостроительной политики города Москвы 
Сергей Левкин, другим важнейшим условием 
развития отрасли является цифровая транс-
формация, которая будет способствовать 
увеличению темпов реализации государ-
ственных программ и обеспечит объемы 
ввода недвижимости на стабильно высоком 
уровне. В рамках этой работы сегодня соз-
дается цифровая площадка взаимодействия 
участников строительства в Москве.

«Благодаря реализации цифровой пло-
щадки взаимодействия мы намерены суще-
ственно сократить количество обращений 

застройщика в органы власти — в 5–7 раз, 
сроки административных процедур со-
кратить в 2–2,5 раза, что в конечном счете 
обеспечит сокращение сроков и стоимости 
строительных процессов», — подчеркнул 
Сергей Левкин.

По его словам, сегодня на цифровой пло-
щадке уже доступны более 10 услуг и серви-
сов. Работа по модернизации столь удобной 
электронной платформы продолжится для 
еще большего расширения взаимодействия 
участников строительства и органов власти 
в онлайн-формате.

В числе других направлений работы по 
цифровизации отрасли Сергей Левкин вы-
деляет внедрение технологий информаци-
онного моделирования на строящихся объ-
ектах, в том числе по программе реновации, а 
также создание цифровой вертикали органов 
государственного строительного надзора.

Строительный комплекс Москвы обла-
дает запасом прочности на несколько лет 
вперед. Уверенное движение вперед связано 
как с успешно проводимой политикой по 
импортозамещению (она уже позволила обе-
спечить независимость от внешнего рынка 

на 95%), так и со стабильно высокой инве-
стиционной привлекательностью столичного 
рынка недвижимости, причем как жилой, так 
и коммерческой.

По итогам прошлого года Москва вышла 
на рекордные цифры по вводу жилья — почти 
8 млн квадратных метров. Даже в период мас-
сового строительства 1950–1970-х годов не 
фиксировались такие объемы ввода. Кроме 
того, создан серьезный задел по выданным 
разрешениям на строительство, и интерес 
инвесторов сохраняется. Только за первые 
месяцы этого года было выдано более 80 раз-
решений на строительство, которые позволят 
возвести в столице более 2,4 млн квадратных 
метров различной недвижимости.

Оптимизм разделяет и Сергей Собянин. 
Вот как мэр Москвы комментирует перспек-
тивы развития отрасли: «В конечном счете, я 
уверен, Строительный комплекс Москвы смо-
жет адаптироваться к нынешним непростым 
условиям. Будем смотреть, как развивается 
ситуация, и, если потребуется, примем до-
полнительные меры по поддержке строи-
телей — важнейшей отрасли, от которой 
зависит будущее Москвы».
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Строительная отрасль Москвы традиционно выступает локомотивом столич-
ной экономики. Она же стимулирует и экономику половины регионов Рос-
сии, чьи предприятия поставляют для нужд городского развития материалы, 
инструменты и оборудование. Для одной только программы развития метро 
поставщиками выступают полсотни компаний из самых разных уголков стра-
ны: Подмосковья, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга и Свердловской области, 
Саратовской области, Казани, Томска, Уфы, Нижнекамска, Брянска, Мурома, 
Нижнего Тагила и других городов и субъектов Российской Федерации.

СТОЛИЧНЫЕ ВЛАСТИ ГОТОВЯТ МЕРЫ 
ПОДДЕРЖКИ СТРОИТЕЛЕЙ

Сергей Собянин: 
«Остановить работу 
отрасли просто, 
восстановить — 
гораздо сложнее»

Московским дорогам в последнее 
десятилетие могут позавидовать 
европейцы и американцы. Знакомые 
журналисты из западных стран в 
беседе с журналистами «МК» вос-
хищались: «Как вам удалось в такие 
сжатые сроки построить такие ров-
ные и быстрые магистрали?»

Приходится им объяснять, да и самим 
вспоминать не самое великое прошлое: еще 
25–30 лет назад жители российской столицы 
и мечтать не могли о таком великолепном 
транспортном сообщении. Если говорить 
о 1950–1960-х годах, так и пробок еще не 
было. В 1970–1980-годы большинство мо-
сквичей ездили на метро, а если и на такси 
или личном авто, то по достаточно пустым 
дорогам. Но потом случилась автомобильная 
революция: количество личных машин стало 
зашкаливать, и россияне вопреки всему го-
товы были стоять в пробках. Главное — чтобы 
в собственных автомобилях.

В начале 2000-х пробки постоянно вер-
телись вокруг цифр «9» и «10». «Десяточка», 
напомним (в последние годы такого вроде не 
случалось), — это максимальное значение, 
когда народ стоял даже ночью по несколько 
часов на МКАДе и на вылетных магистра-
лях. В следующее десятилетие Правитель-
ство Москвы всерьез взялось за решение 
проблемы, и теперь столица России может 
похвастаться дорогами и магистралями 
экстра-класса.

В конце января текущего года было 
решено объединить строящиеся Северо-
Восточную и Юго-Восточную хорды в еди-
ную магистраль под названием Московский 
скоростной диаметр (МСД). Согласно про-
екту, трасса протяженностью 68 км свяжет 
Дмитровское, Алтуфьевское, Ярославское, 
Щелковское шоссе, шоссе Энтузиастов, Ря-
занский и Волгоградский проспекты, Южную 
рокаду, а также Каширское и Варшавское 
шоссе.

В районе станции Новохохловская с Мо-
сковского скоростного диаметра можно бу-
дет выехать на Третье транспортное кольцо. 
На севере МСД переходит в федеральную 
трассу М11 Москва — Санкт-Петербург, на 
юге — в трассу М2 «Крым» и новую маги-
страль Солнцево — Бутово — Варшавское 
шоссе. На востоке столицы МСД соединяется 
со строящейся трассой Москва — Казань 
протяженностью 823 километра.

«Скоростной диаметр — один из клю-
чевых транспортных проектов для всей 
23–25-миллионной столичной агломерации. 
Благодаря вводу трассы не только появится 
возможность сквозного проезда через весь 
город с юга на север без заезда в центр, но 
и повысится связность улично-дорожной 
сети. Третье транспортное кольцо (ТТК), 
радиальные магистрали и МКАД разгру-
зятся на 20%», — рассказал заместитель 
мэра Москвы в Правительстве Москвы по 
вопросам градостроительной политики и 
строительства Андрей Бочкарев.

В настоящее время строительная готов-
ность МСД оценивается более чем на 60%.

Строительство трассы условно разде-
лено на два участка — северный и южный. 
Первый — от Бусиновской развязки до трас-
сы М12, второй — от шоссе Энтузиастов до 
автодороги Солнцево — Бутово — Варшав-
ское шоссе. Это, соответственно, Северо-
Восточная и Юго-Восточная хорды.

По словам Андрея Бочкарева, первый 
участок готов на 82% — считайте, вот-вот 
откроется. В частности, на отрезке от МКАД 
до шоссе Энтузиастов автомобилисты уже 
ездят по самой длинной эстакаде в Европе 
(не путать с тоннелями!) — два с половиной 
километра.

В этом году планируется завершить 
строительство восьми километров дорог 
на участке от транспортной связки с Северо-
Западной хордой до Дмитровского шоссе. 
Появится ряд новых дорожных сооружений: 
эстакады от Алтуфьевского до Дмитровского 
шоссе и с проспекта Мира на Северо-Восточ-
ную хорду в сторону Сельскохозяйственной 
улицы, два моста через реки Лихоборку и 
Яузу, а также ожидаемый жителями района 
Свиблово подземный пешеходный переход в 
районе станции Московского центрального 
кольца «Ботанический сад».

Все эти дорожные проекты значительно 
улучшат транспортную связь четырех адми-
нистративных округов и 26 районов столицы, 
в которых проживают 2,5 млн человек.

В 2023 году на Северо-Восточной хорде 
закончится строительство участка от улицы 
Лухмановская до трассы М12 Москва — Ниж-
ний Новгород — Казань общей длиной 14 
километров.

На трассе построят три моста через же-
лезные дороги, автомобильный мост и три 
пешеходных перехода.

Южная часть Московского скоростного 
диаметра готова на 42%. На участке, про-
легающем от Павелецкого направления 
железной дороги до МКАД, заканчивается 
сооружение пролетных строений эстакады 
основного хода через Курское направле-
ние Московской железной дороги, а также 
строится тоннель под Павелецким направ-
лением МЖД.

Генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
(инжиниринговый холдинг «Мосинжпроект» 
— генеральный подрядчик и генеральный 
проектировщик ряда участков Московского 
скоростного диаметра) Юрий Кравцов рас-
сказал, что на участке от Грайвороновской 
до Шоссейной улицы на пересечении ско-
ростного диаметра с Волгоградским про-
спектом строится развязка из пяти эстакад. 
В настоящее время здесь идет надвижка 
эстакады основного хода над Курским на-
правлением МЖД.

«Над железнодорожными путями уже 
надвинуты 128 метров металлоконструкций 
будущей эстакады, которая соединит Грай-
вороновскую улицу с Шоссейной. Длина 
эстакады основного хода составляет бо-
лее полутора километров. Надвижка над 
действующей железной дорогой, где, в 
частности, курсируют электрички МЦД-2, 
производится в ночные технологические 
«окна», чтобы не препятствовать движению 
поездов», — рассказал генеральный ди-
ректор АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

Он подчеркнул, что специалисты 
«Мосинжпроекта» рассчитывают процесс 
строительных работ таким образом, что-
бы минимизировать влияние на привычную 
жизнь города. Это, в свою очередь, накла-
дывает серьезные ограничения по времени и 
способам выполнения работ, требует увязки 
и согласованности с режимами работы как 
железнодорожных путей, так и круглосу-
точного интенсивного движения городского 
транспорта.

Как рассказал гендиректор «МИП-Строй 1» 
(организация входит в Группу компаний 
«Мосинжпроекта») Константин Маслаков, 
на участке МСД от Павелецкой железной 
дороги до МКАД сейчас строится путепро-
вод тоннельного типа, причем движение 
поездов, среди которых «Аэроэкспрессы» в 
аэропорт Домодедово, не останавливают ни 
на один день. «С помощью микротоннельных 
комплексов мы формируем защитный экран 
из металлических труб. В процессе выемки 
грунта из тоннеля он примет на себя на-
грузку от железнодорожного полотна. Уже 

полностью готов верхний ярус конструкции, 
начаты работы по устройству вертикальных 
рядов и закреплению грунтового массива», 
— рассказал Маслаков.

На этом же участке МСД строится еще 
одна эстакада — через Курское направление 
МЖД, по которому ходят электрички МЦД-
2. Эстакада в районе станции Покровское 
обеспечит выезд на скоростной диаметр из 
района Бирюлево Западное и интеграцию 
МСД с Дорожной улицей, которая выполняет 
функцию дублера Варшавского шоссе. Таким 
образом, улучшится транспортное обслужи-
вание сразу нескольких районов столицы.

А на соседнем участке МСД, который 
пройдет от МКАД до трассы Солнцево — 
Бутово — Варшавское шоссе, началось воз-
ведение автодорожного моста через реку 
Битцу, который обеспечит движение по вось-
ми полосам основного хода скоростного диа-
метра — по четырем в каждом направлении, 
а также дополнительные выезды на МКАД и 
Симферопольское шоссе. Длина моста со-
ставит более 100 метров, у него будет пять 

опор, а балочный пролет смонтируют при 
помощи кранов. Помимо моста, на участке 
запланировано строительство эстакад, тон-
нелей под МКАД и Симферопольским шоссе, 
а также четырех надземных и подземных 
пешеходных переходов.

В результате такой колоссальной рабо-
ты, помимо собственно улично-дорожной 
сети, Москва получит сотни километров 
обновленных инженерных сетей и комму-
никаций, десятки подземных пешеходных 
переходов и современную инфраструктуру 
наземного городского пассажирского транс-
порта. Помимо прочего, в составе участков 
скоростного диаметра будут построены 
также несколько локальных очистных со-
оружений, что окажет существенное влияние 
на улучшение экологической обстановки.

Напомним, что работы на МСД пред-
полагается полностью завершить в 2023 
году. Но уже сейчас можно говорить о зна-
чении и масштабах трассы — безусловно, 
одного из крупнейших современных транс-
портных проектов России, сопоставимого со 
строительством Крымского моста и трассы 
«Таврида», реконструкцией трассы «Дон» 
и строительством трассы «Нева» Москва 
— Санкт-Петербург.

Планируется, что после запуска Москов-
ского скоростного диаметра автомобили-
сты смогут сэкономить в поездках от 10 до 
50 минут времени. На 20–25 минут станет 
быстрее и дорога в столичные аэропорты 
Шереметьево и Домодедово. 

Очень важно, что проезд по Московскому 
скоростному диаметру станет бесплатным. 
Сопоставимых трасс, проезд по которым 
не требует оплаты, немного — например 
«Таврида» и Крымский мост.

Нельзя не сказать и об экологической 
значимости проекта. Трасса сократит число 
заторов, а значит, и вредных выбросов. Со-
гласно предварительным расчетам, после 
открытия МСД содержание диоксида азота 
в воздухе может снизиться на 15%, а окси-
да углерода — на 20%. Это будет удачная 
альтернатива Третьему транспортному и 
Садовому кольцам, центру города. «Это то, 
чего Москве категорически не хватает, осо-
бенно периферии — она даже называется 
так просто потому, что туда тяжело попасть, 
доехать, а уж тем более с противоположной 
стороны мегаполиса. Эта задача будет ре-
шена», — сказал он.

Заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарев.

Московский скоростной диаметр — главный 
дорожный проект столицы ближайших лет

МОСКОВСКИЙ  
СКОРОСТНОЙ 
 ДИАМЕТР

Санкт-ПетербургСанкт-Петербург
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Два тела короля

— Александр Гельевич, я 
перечитывала одно из ваших интервью 
про существование двух Путиных — «сол-
нечного» и «лунного». «Солнечный» — это 
Крымнаш, восстановление евразийской 
империи, мессианство. «Лунный» — ра-
циональный практик, реалист, сторонник 
капиталистической экономики, огляды-
вающийся на коллективный Запад. Вы се-
товали тогда, что Путин никак не выберет 
«солнечный» путь, предпочитая совме-
щать. И как сегодня — выбор сделан?

— Да, безусловно, победил «солнечный» 
Путин, и то, что так будет, я говорил не год 
назад, а много лет подряд. У меня даже книга 
вышла об этом «Путин против Путина», по-
священная главному парадоксу российской 
политики, она была переведена на многие язы-
ки, и в ней я подробно излагаю свою теорию. В 
исторической науке есть интересный автор 
Эрнст Канторович, он написал исследование 
«Два тела короля». Речь идет о том, что лю-
бой великий правитель всегда двойственен. С 
одной стороны, физической, — он, безусловно, 
человек, а с другой — он исторический деятель, 
часть непрерывного исторического процес-
са. Как человек он может думать по-одному, а 
как исторический деятель, от которого зависят 
судьбы народов и государств, — поступать 
совсем иначе. 

Эта двойственность создает глубочайшее 
напряжение, драму правителя и характерна 
для самых разных политических режимов. Не 
важно, имеем ли мы дело с демократией, как 
в случае с Черчиллем или Рузвельтом, или с 
монархией, как при Иване Грозном или Николае 
Втором. Это раскол, который возникает в душе 
и в сердце, в сознании властелина, когда он 
по-настоящему осознает свою ответственность 
перед историей.

Когда от его действий, его решений с опо-
рой на самого себя и свою судьбу, на глубины 
своего «я» зависит будущее человечества.

Человек обычный, нормальный поступает 
рационально, по инерции — это я называю 
«лунной» стороной. Он адаптируется к обстоя-
тельствам и признает правила игры, следует 
моральным и этическим нормам.

«Солнечное» же начало заставляет его 
совершать великое деяние. В образе нашего 
президента это выразилось очень ярко. С одной 
стороны, Путин предан суверенитету России 
как государства, но с другой, рациональной, 
— думаю, он прекрасно понимал, какие по-
следствия вызовет упорное настаивание на 
своей позиции. В этом отношении «солнечное» 
начало Путина чрезвычайно трагично, потому 
что предполагает борьбу с идеями и ценностя-
ми Запада. Но Россия все-таки перешла через 
Рубикон, чему лично я очень рад.

— Но что послужило причиной столь 
резкой и кардинальной смены курса? Ведь 
еще в декабре мы все вместе шли в «циф-
ровой концлагерь», вводили едва ли не еди-
ногласно по регионам QR-сертификаты, как 
на Западе, с легкостью лишали некоторую 
часть своих граждан гражданских прав, и в 
общем-то ничего не предвещало разрыва 
с Западом и его проектами. Такое впечат-
ление, что произошли какие-то события, 
о которых мы не знаем, или был выдвинут 
определенный ультиматум?

— Я думаю, все 22 года российской по-
литики, связанные с правлением нашего 
президента, у него оставалось стремление 
любой ценой сочетать несочетаемое, с одной 
стороны — интеграция в глобальную мировую 
систему и выполнение всех ее требований — 
вхождение в ВТО, ВОЗ, принятие либеральной 
модели экономики, цифровизация, включение 
в интернациональные правозащитные инсти-
туции, а с другой — укрепление и усиление 
суверенитета России. При этом в военной 
сфере мы оставались независимыми и про-
двигали свои интересы, к примеру, отстаива-
ли территориальную целостность во второй 
чеченской кампании, укрепляли центральную 
власть и противодействовали сепаратизму 
внутри России. Эти две задачи — «лунная» и 
«солнечная» — были в принципе несочетаемы 
друг с другом. До какого-то момента обе линии 
были принципиально важны для нашего пре-
зидента, но внутренний конфликт нарастал. Я 
думаю, что в целом относительное равновесие 
сохранялось до 22 февраля 2022 года.

— Подождите, но учения «Союзная 
решимость-22» на границе с Украиной 
начались раньше 22 февраля, то есть ни 
о каком внезапном начале спецоперации 
говорить в принципе нельзя?

— На самом деле два этих плана — «лун-
ный» и «солнечный» — не лежали на одном 
уровне. Либерализация и участие в между-
народных процессах — это был один уровень, 
а военно-стратегическая защита наших на-
циональных интересов — другой. Эти уровни 
не пересекались, насколько я понимаю, но 
в какой-то момент наше руководство увиде-
ло, что следующим шагом будет нападение 
украинского режима на Донбасс и на Крым с 
поддержкой Запада, а концентрации войск на 
нашей собственной границе совершенно не-
достаточно для того, чтобы предотвратить это 
нападение, поэтому без специальной военной 
операции сохранить суверенитет России было 
невозможно.

«Осада Киева — 
это навсегда»

— Так Украина собиралась напасть на 
Донбасс или на Россию?

— Успех операции на Донбассе, если бы 
Киев ее начал первым, привел бы при нынеш-
нем украинском режиме к неизбежной атаке 
на Крым и подключению войск НАТО. Вначале 
напала бы на Донбасс, потом на Россию… Такие 
планы были.

— Но как быстро они могли реализо-
ваться? Через день? Неделю? Месяц?

— Я не в курсе. Но у меня нет никаких 
оснований не доверять нашему руководству, 
которое говорит об этих планах.

— Как мы видим, ни Запад, ни НАТО 
напрямую так до сих пор и не вмешались 
в происходящее. Хотя, по идее, имели все 
возможности сделать это. Мало того, у 
них был повод — ведь это Россия нача-
ла спецоперацию. Однако они не спешат 
помогать Украине военной силой или за-
крывать небо своими ПВО. Откуда тогда 
уверенность, что они помогли бы Украине 
при любом другом раскладе?

 — Они хотели напасть чужими руками. 
Они хотели натравить украинский фашистский 
режим на нас. Почему они не нападают сами 
прямо сейчас, думаю, время еще не пришло, 
они сейчас наблюдают, как продвигаются наши 

успехи, и резервируют возможность перевести 
эскалацию конфликта на новый уровень. Я 
думаю, они полагают, что те меры, те санкции, 
которые им удалось ввести против России, 
воспользовавшись нашим превентивным, са-
мостоятельным, предвосхищающим, преду-
преждавшим началом специальной военной 
операции, сработали, они полагают, что у них 
появился шанс победить Россию не в прямом 
смысле, так как это невозможно, а задавить 
и заставить сдаться путем исключения из 
своей глобальной системы. Они верят, что, 
изолировав нас отовсюду, куда прежде так 
старательно интегрировали, выбросив из 
своей цивилизации, они заставят Россию 
перестать существовать.

— Наивно так думать, если честно. 
Наш народ, как известно, жив не ис-
чезнувшим сахаром, а идеями. Пока 
он верит, что прав, и борется за правое 
дело, он будет готов терпеть любые 
лишения.

— Да, есть блага, к которым привык-
ли российские обыватели, их приучали, 
подсаживали на них, на эти жизненные 
протоколы. Я думаю, что Запад полагает, 
что шагов по изоляции России впол-
не достаточно. Что прямые военные 
действия и конфронтация с НАТО не 
дадут нужных эффектов. После того 
как наш президент перешел Рубикон, 
все противоречия, которые были за-
ложены в этой двойственной модели, 
вскрылись. Та система несла в себе 
внутренний яд, который — по крайней 
мере в долгосрочной перспективе — убивал 
наше общество, но имела в себе и здоровую 
военно-стратегическую составляющую. Гло-
бализация была инструментом однополярного 
мира, она стремилась усилить гегемонию За-
пада и ослабить всех тех, кто вовлекся в этот 
процесс. Видимо, руководству страны до по-
следнего не было очевидно, что глобалисты 
нас используют.

— Кстати, у Китая как-то получилось 
не быть используемым.

— Да, у Китая до какого-то момента пре-
красно получалось и соблюдать суверени-
тет, в частности в Интернете, и пользоваться 
открытыми возможностями глобализации. 
Но мы разные. То, что получилось у Китая, у 
нас — нет.

— У нас разный культурный код прежде 
всего, как мне кажется. Китайцам легко 
подчиняться власти. Хотя бы потому что 
в конфуцианстве изначально заложена 
идея государственного порядка, где пра-
витель — отец нации и все должны его 
любить просто по факту. Где личность и 
ее интересы не главное, по сравнению с 
интересами общества.

— Да, вы правы, у них есть единая культура 
и, что гораздо более важно, — особая цен-
тралистская политическая система с полным 
контролем Компартии. Она не столько капита-
листическая или социалистическая, сколько 
китайско-коммунистическо-конфуцианская. 
Может быть, потому что в России нет реальной 
идеологии, здесь не было и жесткой линии на 
отвержение ядовитых сторон глобализации. 
Но, конечно, у нас есть предпосылки, чтобы 
быть как Китай. Кстати, сегодня и Китай, как 
и Россия, входит в конфронтацию с глобали-
стами. Все это совершенно очевидно. Следует 
объединить и сочетать опыт Китая и России, 
строя многополярный мир. Следует дружить 
с Китаем.

— А зачем это Китаю?
— Потому что Китай смотрит на нас с 

глубоким уважением, так как мы в некоторых 
отношениях ему не уступаем. Например, у нас 
есть великий русский народ, который сплотил 
все остальные народы, есть единая история, 
есть сильная идентичность. «Солнечный» мир, 
в который мы все сейчас входим, может быть 
разнообразным.

— А кто строит «солнечный» мир? Из-
вините, но лица все те же, должности те же, 
что и при «лунном». Люди, которые были 
у власти и равнялись на Запад, сейчас 
говорят прямо противоположные лозунги. 
Только что Чубайс уехал в Турцию…

— Я думаю, не надо спешить. Необрати-
мый сдвиг тектонических плит истории, воз-
вращение к подлинной России, произошел 
всего месяц назад, все только начинается. 
А бегство Чубайса на самом деле — жест 
символический. «Чубайс улетающий» — это 
символ.

— Так он прекрасно себя чувствует. 
Деньги из банкомата снимает.

— Не надо быть кровожадными. Сбежал, 
и бог с ним. Важно провести в обществе неко-
торую амнистию. Если тот, кто был либералом 
вчера, сегодня уже не либерал, а горячо под-
держивает специальную военную операцию 
и президента, значит, он на нашей стороне. 

Пусть бежит Чубайс, пусть Дуня Смирнова 
бежит вместе с ним. Для русского человека 
важно одно — чтобы зла не было. Русские люди 
очень добрые. А если некоторые чиновники 
продолжат заниматься саботажем, значит, с 
ними будут поступать так же, как с нацистами 
из батальона «Азов» (запрещен в РФ – ред.). 
Но сегодня у каждого человека есть возмож-
ность стать русским, и не надо его лишать 
этой возможности.

— Это самый главный вопрос, который 
я хотела бы вам задать. Вы — идеолог того 
самого «Русского мира», про который все 
говорят?

— Я не отказываюсь, что я идеолог «Рус-
ского мира». Но это не противоречит и евра-
зийству, которого я также придерживаюсь. 
Больших сторонников «Русского мира», чем 
русские евразийцы, и представить сложно. 
Именно евразийцы справедливо и правильно 
настаивали на том, что Россия — самостоя-
тельная цивилизация, что русская идентич-
ность не национальная, не этническая, это 
культурный тип, открытая идентичность. Это 
в каком-то смысле империя, которая вобрала 
в себя все. Ее центр — русский народ. И он 
открыт для тех народов, которые сочетают 
свою судьбу с судьбой русского народа, чтобы 
они получали достойную и полноценную воз-
можность соучастия в нашей судьбе. К этому 
я пришел еще в 80-е годы, изучая и исследуя 
судьбу России. К началу 90-х мое мировоззре-
ние было отточено, стало моей собственной 
истиной и жизненной программой.

— И вы с тех пор, с начала 90-х, не 
менялись?

— Да, свои принципы я изложил в начале 
90-х в серии трудов. Они переведены на множе-
ство языков. Для меня это естественные вещи, 
и очень многие события, которые происходят 
сейчас, я описывал в деталях еще тридцать 
лет назад. Я всегда считал, что главная моя 
идея и идея моего народа — это идея вели-
кой, свободной и независимой Руси, России 
как цивилизации. И я как философ призван 
вглядываться в те глубины Русского начала, 
которые мне посчастливилось нести в себе. 
Мне прозрачна логика русской судьбы.

— И что это?
— Это, безусловно, утверждение России 

как самостоятельной цивилизации со своими 
традиционными ценностями. И она не будет 
полноценной, пока мы не объединим всех вос-
точных славян и всех евразийских братьев в 
единое большое пространство. Все вытекает 
из этой логики судьбы — и Украина тоже.

— А если кто-то не захочет доброволь-
но быть частью нашей судьбы?

— Иногда встать на правильный путь бы-
вает сложно. На каждом критическом этапе 
истории мы то теряли западнорусские тер-
ритории, то восстанавливали наше единство 
заново, осада Киева — это вообще константа 
русской истории.

— Осада Киева — сейчас, в XXI веке, 
или в Средневековье?

— Осада Киева — всегда. Это разные 
уровни одного и того же узора. Вы знаете, как 
давно мы воюем за Киев с западнорусскими 
княжествами? 

— Лет семьсот?
— С нашего русского Средне-

вековья. У нас был конфликт между 
великороссами и галичанами за 
Киев. На Западной Руси форми-
ровалась близкая к католической и 
польской идентичность и культура, а 
в Восточной Руси с момента ее воз-

никновения, с великого князя Андрея 
Боголюбского можно увидеть прооб-
раз Великой Евразийской империи, 
которой стали мы. И поэтому Киев 
будет наш. 

«Мы победим, а потом 
всем всё объясним»

— Как выразился недавно патри-
арх Кирилл, борьба идет на метафи-
зическом уровне?

— Метафизический и физический 
уровни бытия гораздо теснее связаны, 

чем мы можем думать. Для меня не имеет ни-
какого значения, когда и что было или будет. 
Поэтому я и способен увидеть события, еще не 
случившиеся. Так вот осада Киева — это борьба 
за объединение восточных славян и создание 
суверенной цивилизации «Русского мира», 
которая направлена против Запада. Но всегда 
Запад — вечно — использует западнорусских 
коллаборационистов, начиная с поддержки, 
посылки короны Даниилу Галицкому папой 
Римским в 1253 году. А в критический момент 
Запад всех предает. Все, конечно, помнят зна-
менитую гоголевскую фразу: «Помогли ли, 
сынку, твои ляхи?» — и эта фраза повторяется 
снова и снова сквозь века, и сегодня тоже. У 
Зеленского можно спросить.

— Александр Гельевич, но помимо Зе-
ленского на Украине проживают 40 миллио-
нов человек. Спецоперация, которая сей-
час ведется, происходит в русскоязычных 
районах Украины. Здесь живут русские, 
здесь говорят на русском языке. Харьков, 
Мариуполь... Как объяснить русской мате-
ри, потерявшей свой дом, своего ребенка, 
видящей все ужасы разрушения и бомбе-
жек, что все это сделано для ее же блага? 
Только не на метафизическом, а на конкрет-
ном уровне — за что она страдает?

— Есть люди, которые думают и стремятся 
к постижению истины, а есть люди, которые 
решают некоторые технологические проблемы 
по воссоединению. В 2014 году мне было по-
нятно, что происходит и что ей сказать. Улицы 
Харькова в 2014-м были завешаны листов-
ками с моими высказываниями и цитатами, 
мои портреты висели на здании городской 
администрации.

— Да, и русские добровольцы ехали 
на Донбасс с вашими идеями о «Русском 
мире», но сейчас на дворе 2022-й. Прошло 
8 лет, и многое изменилось. Дома русскоя-
зычных украинцев были разрушены не 8 
лет назад, а сейчас.

— Есть ветхозаветный пророк Иеремия. 
Он известен своим плачем. Вот я могу сказать, 
что состояние моей души с 2014-го по 2022 
год — это плач Иеремии по «Русскому миру». У 
меня разрывалось сердце относительно того, 
что нам надо было сделать. Конечно, сейчас 
мы находимся в трудной ситуации, и многие 
возможности мягких решений уже утрачены. 
Я не знаю, кто виноват. Так же, как я не знаю, 
кто виноват в падении Трои…

— Так как объяснить русской мате-
ри из Мариуполя, что все происходящее 
— благо?

— Ну, конечно, это не хорошо, смерть близ-
ких людей — страшное горе. Объяснить сейчас 
многое практически невозможно. Мы объясним 
всё это потом, когда освободим Украину. Вот 
когда Мариуполь будет наш, тогда ваш вопрос 
приобретет актуальность. Сейчас наш план 
— победить. Как только над Херсоном и Ново-
россией взмывает флаг Восточной Украины, 
России, свободы и независимости, как только 
будет освобождена Донецкая и Луганская обла-
сти, будут созданы Херсонская, Николаевская, 
Запорожская, Одесская, Днепропетровская 
и другие республики — после этого мы сразу 
начинаем объяснять.

— Игорь Стрелков, первый министр 
обороны ДНР, ваш ученик, кстати, как и 
Александр Бородай — первый глава ДНР 
тоже ваш. Где вы и они были в 2014 году, 
понятно, а где потом — все 8 лет?

— До того, как было принято решение об 
обстановке «русской весны», я не уходил с 
телеканалов. После я исчез. Меня бросили в 
некую социальную тюрьму, в изгнание, тем не 
менее я продолжал делать то, во что я верил. Я 
следовал той логике, о которой вам и говорил. 
Я всегда с конца 80-х был абсолютно убежден 
в приходе такой фигуры, как Путин, задолго до 
того, как он пришел. И когда были только Ельцин 
и Чубайс. Но я знал, что придет избавление. И 
появится «человек судьбы», который воссоеди-
нит «Русский мир». Мой друг — французский 
писатель, мистик, поэт Жан Парвулеско, ныне 
покойный, написал потрясающую книгу «Путин 
и Евразийская империя», Жан по ряду при-
знаков предрек, что Путин — тот, кто нужен 
России. Еще до его появления он говорил о 
том, что придет из среды военных и спецслужб 
великий лидер, который восстановит древнюю 

русскую цивилизацию.
— И еще 

«установит им-
перскую эсха-

тологическую 
волю над про-
странством от 
Атлантическо-
го до Тихого», я 

прочитала.
— Мы переш-

ли Рубикон. С 
прежним, старым 
миром связи разо-
рваны необратимо. 

Специальная воен-
ная операция — не-
обратима. Я хотел 
бы, чтобы все это 
произошло в 2014 

году, но тогда бы мы 
не исчерпали весь по-
тенциал «лунности».

— А теперь ис-
черпали весь?

— Да, теперь 
весь.

«Кто не с нами, 
тот с сатаной»

— А победим когда? 
Ваш ученик Стрелков 
жалуется, что слишком 

долго все продвигается, что требуется 
немедленная мобилизация, в том числе 
и человеческих ресурсов. Но согласятся 
ли русские люди не просто на диване под-
держивать президента, а с оружием в руках 
сражаться за русскую идею и, может быть, 
даже погибнуть?

— То, как свои мысли и взгляды Стрелков 
излагает последние 8 лет, для меня категориче-
ски неприемлемо. Понятно, что он тоже болен 
«Русским миром», и это его плач, но форму, в 
которую он это облекает, я принять не могу. А 
по сути он прав. Военно-техническая сторона 
специальной военной операции — не сфера 
моей компетенции — как она идет, по какому 
плану, я не знаю, но в любом случае мобили-
зация народа во всех смыслах неизбежна. 
Мы недооцениваем пассионарность русского 
человека. Он дышит только тогда, когда при-
обретает «солнечное» начало.

— Так, может быть, Путину стоит обра-
титься к нации: «Братья и сестры!», чтобы 
его поддержали?

— В ближайшее время поддержка Путина 
и так будет тотальной. Чубайс уехал, значит, 
власть теперь вместе с народом. Когда народ 
освободится из того подполья, в которое его 
загнали, и власть с неизбежностью обратиться 
к русскому народу, тогда русские покажут, 
какие они и что могут.

— Мы — мирные люди, но наш броне-
поезд стоит на запасном пути?

— Да, стоит Путину сказать: русский, вста-
вай, ты теперь по-настоящему нужен, и народ 
непременно откликнется. Спецоперацию не 
должно вести только государство, она долж-
на стать воистину народной. Пока русский 
народ до конца не включился. Без мобили-
зации русского народа, без объяснения ему 
его исторической миссии, без пробуждения 
его глубинного начала, без этих слов «братья 
и сестры» обойтись невозможно. «Вставай, 
русский народ, пробуждайся, ты призван со-
вершить великие деяния…» Все твои предки, 
все поколения шли к этому моменту, к этому 
столкновению с нашим онтологическим врагом. 
Правда и Бог на нашей стороне. Мы боремся с 
абсолютным Злом, воплощенным в западной 
цивилизации, ее либерально-тоталитарной 
гегемонии, в украинском нацизме. Мы были 
созданы ради этой миссии. Вот что сейчас 
необходимо — необходим зов.

— В одном из ваших предыдущих ин-
тервью вы говорите о неизбежности некой 
катастрофы, которая может погубить боль-
шую часть человечества. Как мы видим, 
уже открыто обсуждается раньше немыс-
лимое, возможность применения ядерного 
оружия — словно того чеховского ружья на 
стене, которое должно выстрелить. Вам 
не страшно?

— Мы все время балансируем на воло-
ске. Любое оружие создается для того, чтобы 
выстрелить.

— А не для соблюдения баланса сил? 
Я не стреляю, вы не стреляете, никто не 
стреляет.

— Правильно. Нам объясняли, что ядерное 
оружие — это оружие, которое нужно, чтобы 
не стреляло другое оружие, это метод сдер-
живания и его не применяли в обычных войнах, 
войнах средней интенсивности, но ядерное 
оружие при определенных обстоятельствах, 
если речь идет о столкновении цивилизаций, 
может превратиться и в вооружение нападения. 
Естественно, Россия никогда первой этого не 
сделает. Потому что наше ядерное оружие 
несет мир, а их ядерное оружие чревато агрес-
сией. Но я не говорю, что ядерная катастрофа 
неизбежна.

— Если честно, очень бы хотелось ее 
избежать.

— Думаю, сейчас мы с вами не можем 
повлиять на решение, начнется уничтожение 
человечества или нет.

— Точка невозврата — она уже прой-
дена или еще нет?

— Думаю, вступление НАТО в войну на 
стороне Украины будет такой точкой. 

— И тогда всё?
— Мне кажется, люди, которые представ-

ляют Вашингтон, балансируют между маниа-
кальной яростью и некоторым рационализмом, 

когда ярость преобладает, это они призывают 
уничтожить Россию ядерным оружием.

— А по-моему, у нас по телевизору тоже 
призывают его применить. Сама слышала 
в программе у Соловьева.

— Думаю, есть разные послания, кото-
рые власть хочет передать другим странам 
посредством ТВ. Но я глубоко убежден, что 
решение об уничтожении человечества могут 
принять только США. Мне кажется, что я пони-
маю логику «солнечного» правителя, он очень 
не хотел того, что случилось, он заботится о 
людях и сохранении спокойствия, но я помню 
его слова, что если Россию поставят перед 
выбором — приняв ядерный удар, ответить 
или не ответить на него, то мира без России 
он не допустит.

— «То есть мы все в рай, а остальные 
пусть сдохнут», — цитируя «солнечного» 
правителя. Вы — религиозный философ, 
мистик. Не кажется ли вам, что борьба 
Добра, которое мы представляем, с аб-
солютным Злом, которое, с вашей точки 
зрения, воплощает в себе Запад, может 
закончиться только одним — концом света? 
Как следует из Откровения Иоанна за Чу-
мой (коронавирусом) идет Война, за ними 
Голод и Смерть. Всадники Апокалипсиса 
приближаются?

— Мы все забыли, что христианство — 
это религия конца времен. Христос прихо-
дит в Последние дни, и иначе мыслить для 
христианина, ждущего Второго Пришествия, 
невозможно. Это анормально: верить в про-
гресс, в техническое развитие, в бесконечную 
эволюцию видов. Либо ты христианин — либо 
принадлежишь современному материальному 
миру. Для христианина Апокалипсис — это 
то, что всегда рядом. Возвращение к русской 
идентичности — это возвращение к глубинно-
му и единственно возможному христианству, 
содержащему книгу Апокалипсиса в качестве 
последней книги Нового Завета. Конечно, мы 
не можем игнорировать те события, которые 
там описаны. И рано или поздно они осуще-
ствятся буквально.

— Сейчас?
— Этого я не говорил. Но было бы очень 

правильно, очень ответственно, очень по-
русски рассмотреть происходящее сегодня в 
апокалипсическом измерении и сделать все 
возможное, чтобы неотвратимые последствия 
не настали. А если невозможно избежать того, 
что предначертано, в момент конца света важно 
оказаться на правильной стороне. На нашей.

«Мы на первом месте 
по значимости»

— Сейчас и Церковь переживает не-
простые времена, патриарху Кириллу уже 
звонил и папа Римский, и глава Англикан-
ской церкви. Насколько сложны взаимоот-
ношения, которые наблюдаются в данный 
момент в разных конфессиях христиан-
ства? Ведь далеко не все, я знаю, поняли и 
приняли прозвучавшую 9 марта проповедь 
Кирилла, в которой говорилось, что госу-
дарство имеет право принуждать силой 
другие государства поступать так, как оно 
считает нужным, если считает, что от них 
исходит угроза. Вскоре была произнесена 
еще одна фраза, вызвавшая  озабочен-
ность богословов, о том, что «прощение 
без справедливости есть капитуляция и 
слабость». Разве нравственная и этическая 
основа христианства — не в прощении? 
«Бог простит, и я прощаю», как извест-
но, говорят православные в Прощеное 
Воскресенье.

— В этом новом апокалиптическом цикле 
все пропорции изменены, то, что в мирное 
время могло считаться «правилом», сегодня 
отброшено за ненадобностью. Но никакого 
«христианства в целом» нет. Сами католики 
считают православную церковь «еретической», 
и мы отвечаем им тем же. Так что они нам ука-
зывать ничего не могут.

— Но папа Римский звонил 
патриарху…

— Бесы тоже могут разговаривать с людь-
ми. Протестанты — так вообще за пределами 
даже католичества. Для нас христианство — 
это Русская православная церковь и более 
никто.

— А Поместные православные церкви, 
Константинопольская, Александрийская, 
Антиохийская, Иерусалимская, мы же толь-
ко пятые по старшинству, они тоже выра-
жают свою озабоченность происходящим 
на Украине.

— Мы ни на каком не на пятом, а на первом 
месте по значимости, потому что мы — из-
бранный народ-богоносец, мы — Третий Рим, 
на нас снизошла благодать и миссия защиты 
всемирного христианства и всего человече-
ства. Да, в древности другие Поместные церкви 
окормляли целые цивилизации. А сегодня у них 
и паствы-то большой нет. Хорошо, если они 
следуют настоящему православию, а не на-
ходятся под контролем глобалистов. Но — кто 
не с нами, тот с Сатаной. Мы ведем эсхатоло-
гическую военную операцию, спецоперацию 
на вертикальном плане между Светом и Тьмой 
в ситуации Конца времен.

— Мы — партия Света, я так 
понимаю?

— А Запад — партия Тьмы по всем своим 
признакам и символам.

— Как вы оценили недавний фейк о 
вашем назначении гендиректором Первого 
канала вместо Эрнста?

— Сначала я подумал, что это совершенно 
неуместное ерничанье либералов. Но реакция 
общественности оказалась настолько пораз-
ительной, мне стали звонить и поздравлять 
знакомые, не только друзья, но и очень высоко-
поставленные товарищи. 

— Кем вы себя сейчас видите? В новом 
«Русском мире»?

— Наверное, в каком-то смысле я — тоже 
символ и мифологическая фигура. Как Чубайс. 
Только с приставкой «анти». Если Украина — это 
анти-Россия, то я — анти-Чубайс. Я могу быть 
кем угодно: от рядового раздатчика патронов 
или мобилизованного резервиста на спецопе-
рации до любой должности — куда меня госу-
дарство и власть призовут. На любую позицию, 
необходимую для нашей победы.

— И последний вопрос: Путин практи-
чески говорит цитатами из ваших трудов. 
Особенно перед началом спецоперации. 
Как вы думаете, он вас читает?

— Я думаю, мы с ним читаем одни и те же 
письмена, написанные золотыми буквами на 
небе русской истории.

— Но так-то, не на метафизическом, а 
обычном земном уровне, вы общаетесь?

— А вот на этот вопрос я не отвечаю 
никогда.

Екатерина САЖНЕВА.
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«Здравствуйте, мне обещали — вы напи-
шете правду», — женский голос в телефоне 
звучал с жестким отчаянием. 
— Я учитель... из Мариуполя. С мамой 
и дочкой эвакуировались 9 марта. Муж 
остался в Донецке. Пока будем жить в 
Подмосковье. Я должна вам все расска-
зать… обязательно. Вы меня слышите? 
Пожалуйста, приезжайте... 

По пути на Павелецкий вокзал в конди-
терской я купила гостинцы: маковый пирог, 
зеленый чай, из конфет — выбрала с названи-
ем «Ласточка». Наверное, потому, что ласточки 
— птицы весны.

Татьяна машет издалека, заранее распа-
хивая калитку. Говорит, что давно ждет, ведет 
к дому. А я украдкой ее рассматриваю. Первое 
впечатление — самое точное. Мне кажется, от 
ее куртки, стянутой чем-то светлым на тонкой 
талии, от собранных в пучок соломенных во-
лос пахнет горьким дымом и подсолнечным 
маслом. Огромные провалившиеся глаза, 
пронзительный долгий взгляд.

В доме — две теплые комнаты. В одной 
за столом располагаемся мы, в другой лежит 
мама Татьяны Николаевны. 

— Ей получше уже, я ведь думала, что 
не довезу живой, — говорит Татьяна. — Мы 
почти четверо суток сюда добирались через 
Ростовскую область, с остановками. А до 
этого 10 дней прожили в подполье.

В западне

— В одном подвале мы провели 3 дня, но 
его затопило водой: разорвало водопровод. 
Перебрались в другой, там магазин раньше 
был. Перекличку сделали — в нем оказалось 
167 человек, — рассказывает Татьяна. — В тот 
день подморозило, в подвале было не выше 
+3 градусов. У мамы хронический бронхит, 
дотронулась — она горячая, температура под-
нялась. Воздух сырой под землей, а мама 
двигалась мало. Нужны были антибиотики, 
но аптеки, магазины разрушены, ничего не 
работает. Крупные магазины разграбили нац-
баты и украинские военные. Мы образовали 
действующую группу, в основном из мужчин, 
которые наладили телефонные контакты с 
волонтерами, пытались добывать продукты. 
Самые смелые пробирались, искали места, 
где ловилась хоть какая-то связь, чтобы сооб-
щить о нашем положении, что у нас нет воды, 
еды, лекарств. Волонтеры отвечали, что пока 
к нам не прорваться, украинские военные в 
городе блокировали все въезды и выезды. 
Они стреляли по машинам, помеченным бе-
лыми тряпками, знаю случаи, когда машины 
подрывались по дороге на украинских минах, 
— рассказывает Татьяна. — Вспоминаю те дни 
как жуткий сон в бреду: по утрам разводили 
возле подъезда костры, грелись. Мужчины из 
кирпичей и кусков железа сделали подобие 
плиты. На ней мы кипятили воду, готовили что-
то горячее из того, что у кого было. В первые 
дни над огнем жарили на палочках хлеб, потом 
и он закончился. Стояли у костра, говорили 
вполголоса, слушали звуки, бросались вниз, 
если бухало где-то рядом. С нами в подвале 
жила женщина Людмила из поселка Рубежное 
Луганской области. Она приехала в Мариуполь 
месяц назад к лежачему после инсульта отцу, 
чтобы его забрать. Но вывезти не успела. Жила 
с нами в подвале, а отец так и остался в квар-
тире с выбитыми стеклами в доме соседнего 
квартала. Людмила даже не могла узнать, 
жив ли он. Выходить наверх, передвигаться 
по улице было смертельно опасно. Никакой 
информации практически не было. Позже для 
нее пришла весточка из Рубежного, что там 
у них ситуация не лучше нашей. В домах на 
окраине города солдаты украинского нацбата 
выселяли жителей из своих квартир с 1-го по 
3-й этаж, писала она, забирали ценные вещи, 
продукты. Военные занимали эти квартиры, 
чтобы следить, стрелять, блокировать дороги 
из города.

Мы все молили бога и ждали, когда придет 
помощь. Нам повезло, что на момент начала 
спецоперации мы с дочкой приехали к маме. 
Она живет на окраине, возле Виноградного. 
Быстрее всех помощь пришла к тем, кто жил на 
окраинах. А наша квартира находится в центре. 
Говорят, в городе на улицах, во дворах лежат 
мертвые люди. Похоронить их невозможно, 
перемещаться по городу — значит рисковать 
жизнью. Мы оказались в западне, отрезаны 
от мира. Наш мэр смылся еще в феврале. Он 
не обеспечил нам эвакуацию, оставил людей 
без воды, еды, детского питания, лекарств. 
Нас спасли бойцы ДНР.

Две родины

Татьяна закрыла лицо руками и 
расплакалась.

— Вы понимаете, у меня ведь две родины: 
Украина, где я живу, и Россия, где появилась 
на свет. Я обе их люблю и никогда не смогу 
сделать выбор, какая мне ближе. Сердце мое 
и там, и здесь. Я родилась в Подмосковье. Мне 
было три года, когда наша семья переехала в 
Мариуполь — место, откуда родом мой отец. 
С тех пор и жили на Украине. Но сюда, в Под-
московье, часто ездили навещать родствен-
ников. Этот дом моей родни по линии мамы. 
Зимой здесь прохладно, но печка и дрова 

есть, спасают. Нас звали в 
городскую квартиру. Дочка 
сейчас там живет, а мы — 
здесь. Мама не сможет 
даже на второй этаж 
подняться, а у род-
ственников квартира 
аж на пятом этаже. 
Лифта нет. В эти вы-
ходные привезут про-
дукты, лекарства для 
мамы, памперсы. Но 
это временно. Вчера я 
ее под ручку первый раз 
на крыльцо вывела. Здесь 
ведь удобства на улице, я-то 
добегу, а мама пока нет. Вода — 
в колодце: набираю, грею. Готовлю 
на плите от газового баллона или на печке, 
когда еще горячая. Привыкла легко. Такие 
условия — просто королевские после того, 
что пришлось пережить, — рассказывает Та-
тьяна. — Но вы должны понимать, что все мы, 
мирные граждане, которых война загнала в 
подвалы, кто вынужден был уехать из страны, 
не испытали и сотой доли того ужаса, который 
ежедневно переживали жители Донецкой и 
Луганской областей. Я знаю что говорю. Дон-
басс — родная земля родителей моего мужа. 
Вы сравните: просидеть в подвале 2–3 недели 
или существовать «подвальной» жизнью го-
дами. А они так восемь лет жили. По сути, их 
похоронили заживо.

А вы знаете, что дети Донбасса легко раз-
личают по звуку, какой снаряд летит: «Смерч» 
или «Град». Из какого орудия стреляют в кон-
кретный момент и сколько есть секунд, чтобы 
от него спрятаться?

Выстрел в спину

— Я уже неделю сплю по 3–4 часа, много 
работаю. Над чем? — Татьяна подвигает не-
сколько общих тетрадей в клетку, открывает 
одну. Страницы исписаны мелким торопливым 
почерком, где-то выделено маркером, сноски 
на полях. 

Татьяна улыбается, показывает на 
телефон.

— Фактически сейчас я в нем и «живу» в 
обнимку с тетрадями. Как приехали, попроси-
ла родных помочь с безлимитным тарифом на 
связь. Ежедневно отслеживаю новости в своих 
группах в соцсетях, общаюсь с коллегами, 
сравниваю, анализирую информацию, запи-
сываю. Здесь мои мысли, сравнение фактов, 
оценка событий на Майдане, которые привели 
к перевороту в 2014 году. Я сопоставляю, вы-
страиваю логические цепочки, делаю выводы. 
Об этом я обязательно расскажу детям на 
уроках. Вообще, свой личный дневник я начала 
вести еще в 2013 году, потом задумала его 
оформить в виде книги. В квартире остался 
жесткий диск, на нем хранятся мои труды. Не 
знаю, в каком состоянии сейчас наше жилье. 
Вернемся — увидим. Вот уже несколько дней 
муж не выходит на связь. Страшно волнуюсь, 
отвлекаюсь тем, что пытаюсь восстановить 
свои записи с диска в письменном виде. Очень 
переживаю, аж в груди закладываеn – по при-
чине того, что некоторые действия во время 
спецоперации, по моему мнению, обязательно 
нужно было сделать, но пока не сделаны.

— Эта тема — архиважная! Нужно рабо-
тать с населением внутри Украины! В первую 
очередь проводить работу на освобожденных 
территориях, в тылах! Иначе можно потерять 

позиции. Военные осво-
бождают города, но в них 

остаются те, кто продол-
жает свою подрывную 

работу, занимается 
идеологической 
диверсией. Сейчас 
повсюду находят 
скинутую военную 
одежду украинских 
боевиков. Навер-

няка многие из них 
проберутся путями 

беженцев на очи-
щенные территории. 

Поэтому Россия должна 
обеспечить своей армии 

безопасный тыл. Партизан-
ской войны внутри Украины допу-

скать нельзя. Яркий пример — городки 
Сумской области, где живут близкие мне люди. 
Эти районы освободили в числе первых еще в 
феврале без  шума и пыли. Русское население 
там преобладает. Вначале вся администрация 
сбежала, а спустя три недели появилась снова. 
Дальше случилось страшное. Российские во-
енные не уничтожили здесь склады с оружием, 
видимо, не подумали об этом. Они прошли эти 
места без единого выстрела, быстро. Кремль 
заявляет, что не «планирует менять адми-
нистрации». Но если в городе безвластие, 
вакуум кто-то рано или поздно заполнит. И 
вот сейчас вернувшееся местное руководство 
формирует диверсионные отряды, раздает 
людям оружие, которое будет направлено в 
спину российской армии. Дикая ситуация! 
Буквально только на днях это осознали, загово-
рили о военно-гражданских администрациях 
(ВГА), где-то их уже начали формировать. Но 
был упущен почти месяц. В Херсоне в начале 
марта прошла череда убийств пророссийски 
настроенных активистов. Идет запугивание 
жителей. Я знаю точно, что бедная, трудо-
вая часть украинского населения на сторо-
не России, таких людей очень много. Нужно 
создавать народный фронт на местах, чтобы 
контролировать ситуацию. Ведь на Украине 60 
процентов русскоговорящих. Люди растеряны, 
боятся, они думают, что Россия уйдет, а они 
останутся и все начнется сначала, как это уже 
было в 2014 году. 

Во многих городах уже начинается гу-
манитарная катастрофа: логистика, связи 
нарушились, новые не созданы. Уже месяц 
не завозили продукты, лекарства. Разовая 
гуманитарная помощь не спасает — это капля 
в море. Я сейчас в соцсетях тесно общаюсь с 
одним очень порядочным нашим украинским 
политиком, который пытается помочь людям. 
Он говорит, что возить продукты из России или 
Белоруссии проще всего. Но даже в военное 
время на таможне сидят бюрократы, требуют 
бумажки с печатями. А люди скоро умирать 
начнут от голода, без нужных лекарств...

Время учителей

Татьяна погружается в свои тетради, 
перелистывая страницы.

— Вы знаете известную фразу, что  Ве-
ликую Отечественную выиграл советский 
учитель? Настало наше время — учителей. 
Еще Гитлер говорил, что войны выигрываются 
задолго до их начала, когда поражение терпят 
учитель и священник.

Год назад меня вынудили уволиться из 
школы. Я никогда не кривила душой, рас-
сказывала детям ту историю, которую нам 

преподавали в советском вузе. Когда ребята 
задавали мне провокационные вопросы, я 
отвечала, как думаю, по совести, разъясняла, 
что-то доказывала на фактах. Но у некоторых 
детей есть родители, которые используют дру-
гую «правду». На меня стучали, жаловались, 
что я преподаю не так, как нужно. Это ярко 
проявилось в 2015 году, когда в нашей шко-
ле сменилось руководство. Потом появился 
запрет на использование русского языка в 
системе образования. Быть честным русского-
ворящим учителем стало опасно для жизни. Ко 
мне на уроки ходили так называемые методи-
сты. Начальство давило морально. Муж сказал: 
увольняйся. Мне трудно об этом говорить, 
вспоминать. Не то чтобы было страшно, но 
на уровне подсознания за все эти годы вы-
работалась привычка терпеть и не жаловаться, 
потому что некому было защитить. 

С тех пор, как развалили СССР, на Украине 
успело вырасти несколько поколений тех, 
для кого ярые преступники Степан Бандера, 
Роман Шухевич и подобные им — нацио-
нальные герои. Напомню, что Шухевич был 
гауптманом СС, Бандера — националист и 
пособник Гитлера. На их совести сотни тысяч 
загубленных людских жизней — поляков, 
украинцев, евреев, русских. Но Верховная 
рада постановила сделать дни рождения 
нацистов памятными датами. В их честь 
называют улицы и проспекты в десятках 
городов, проводят шествия. Бандере, 
например, установлено почти полсотни 
памятников, посвящено 6 музеев, в честь 
Шухевича — многочисленные памятники и 
бюсты. Это не просто страшно, это процесс 
вырождения человека.

Я всегда считала, что мне как учителю 
истории выпала на долю важнейшая миссия: в 
сложное время рассказывать детям ПРАВДУ. 
Как я могла называть карателей «Правого сек-
тора» (запрещен в России — Ред.) борцами 
за свободную Украину?! Зверства этих нацио-
налистов не забудет никто. А в современном 
учебнике «Истории Украины» за 11-й класс про-
фильного уровня от 2019 года за авторством 
Александра Гисема, Александра Мартынюка 
речь именно об этом. Он проиллюстрирован 
фотографиями создателя «Правого секто-
ра» Дмитрия Яроша, флагами организации. 
Национальный террористический батальон 
«Донбасс» (запрещен в России — Ред.) по-
казан в книге как образец мужества. 

Вы еще не видели школьную книгу «За-
щитник Отчизны», наподобие ОБЖ. Читаешь 
ее, и волосы дыбом встают: это пособие по 
обучению детей боевому порядку, страте-
гии и тактике ведения боя. По сути, несовер-
шеннолетних детей готовят к войне в рамках 
школьной программы. И такие книги о таких 
«героях» и «защитниках» лежат на полках дет-
ских библиотек Украины. Их нужно в срочном 
порядке изъять из детских садов, средних и 
высших учебных заведений, потому что ничего, 
кроме ненависти ко всему живому, привычки 
к легкости убийства человека, жизнь которого 
ничего не стоит, они не несут.

Пророчество

«В сложнейшие периоды своей жизни я 
читаю молитву. Это сильнейшие стихи укра-
инского поэта Василя Симоненко об Украине, 
которую он любил, и о бандеровцах: «Я вас 
встречал давно в лихие годы, когда черне-
ла жизни полоса. Когда пожары поджигали 
звезды и самолеты рвали небеса. Тогда вас 
люди псами обзывали — за страсть лизать 
фашистам сапоги. За то, что «Хайль!» охотно 
вы кричали и «Ще не вмерла!» выли, хоть беги... 
Где вы шагали — горе и пожары, да мертвых 
тел наваленные рвы. ...Теперь вы снова, свя-
зывая кости, торгуете, хоть торг ваш и нелеп. 
Все новых палачей зовете в гости — на сало 
украинское и хлеб. Вы будете болтаться по 
чужбинам, покуда черт вас всех не заберет. 
Но знайте — «Ще не вмерла Украина», и не 
умрет!» 

Для меня это звучит как пророчество. 
Василь Симоненко умер в 28 лет в 1963 году, 
настоящие украинцы его любят. Он верил, что 
каждый человек — Вселенная. Посмертно он 
получил Госпремию Украины им. Шевченко. 
Его книги переиздают.

● ● ●
Из соседней комнаты раздался стук в 

стену.
— Мама проснулась, сейчас поить-

кормить буду, — Татьяна поставила чайник, 
наложила из термоса теплую кашу и поспе-
шила в другую комнату, я — за ней. — Мамуль, 
у нас гости, журналист приехала, привезла 
твои любимые конфеты...

На кровати, обложенная подушками, 
приподнималась, чтобы сесть, маленькая 
старушка. 

— Гости? Я гостей люблю, — она поправ-
ляла платок, улыбаясь каким-то своим на-
хлынувшим мыслям. Села, взяла протянутую 
Татьяной конфету, подняла на меня глаза. Их 
уголки улыбались, а внутри появились слезы. 
И было поначалу непонятно, обрадовалась 
она или отчего-то расстроилась. — Ласточки-
касатки прилетают, когда снега стают. Я их 
всегда жду, они — к теплу, значит, сеять пора. 
Уже скоро появятся, прилетят... 

Светлана ПЕТРУШОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обозначенная терми-
ном научная абстракция. 4. Весенний первенец 
в лукошке грибника. 10. «Моя семья» в альбо-
ме первоклашки. 11. Знак препинания перед 
союзом «но». 13. Европеец, родившийся в 
Ираклионе. 14. Ступень в карьере футбольной 
команды. 15. Качество вредной насмешни-
цы. 16. Молодой врач на последипломной 
практике. 18. И несусветный вздор, и пустя-
ковый разговор. 20. И Ноздрев, и Манилов в 
«Мертвых душах». 22. Пугающее поведение 
подростка. 23. Должность главного героя се-
риала «Спрут». 24. Рыба холодного и горячего 
копчения. 27. Пикантная деталь под платьем 
невесты. 30. «Фонтанирующий» кровеносный 
сосуд. 32. Жилье, пригодное лишь для жизни 
собачьей. 34. Язвительная «сестрица» юмора. 
35. «Миф» о том, что после тридцати лет замуж 
не берут. 36. Парень с разноцветным «ироке-
зом» на голове. 38. Кровавая битва ратников 
с супостатом. 39. «Пожароопасная» народная 
игра. 40. Пауза между «сериями» спектакля. 
41. Ощущение в набитом едой желудке. 42. 
Напильник для «ювелирной» работы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Птица «во фраке» на 
льдине. 2. Пренебрежительное название 
телевизора. 3. Начальник православного 
монастыря. 5. Часть гардероба, отправлен-
ная в утиль. 6. Форма стадиона «Маракана» 
в Бразилии. 7. Хлеб, с которым встречают 
новобрачных. 8. Кабаре-дуэт, давший пу-
тевку в жизнь Лолите. 9. Вор, испортивший 
дверной замок. 10. Показатель популярности 
политика. 12. Традиционный завтрак холо-
стяка. 17. Огромный сосуд с запасом воды. 
19. Болельщица Маша с триколором в руках. 
20. Белые брусочки рядом с зефиром. 21. 
Фильм, заставляющий плакать от смеха. 25. 
«Семинар» личностного роста. 26. Угроза 
для Земли в фильме «Армагеддон». 27. На-
рисованный герой мультфильма. 28. Группа 
активных родителей школьников. 29. Про-
дажа отечественного зерна иностранцам. 
31. Беда, которая «поджидает за углом». 33. 
Определенный ракурс при изучении темы. 34. 
Деликатесные побеги в меню ресторана. 37. 
Бодрящий «отвар» из зерен арабики. 38. И 
древний кочевник, и спортивная лодка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Награда. 4. Антураж. 10. Оборона. 11. Эликсир. 13. Соль. 14. База. 
15. Грунтовка. 16. Нагота. 18. Ритуал. 20. Рессора. 22. Схожесть. 23. Трезубец. 24. Мас-
совик. 27. Эндоскоп. 30. Танкист. 32. Снежок. 34. Собака. 35. Отделение. 36. Ужас. 38. 
Утес. 39. Тетерев. 40. Тетрадь. 41. Новичок. 42. Вторник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нонсенс. 2. Рябь. 3. Дорога. 5. Нектар. 6. Ушиб. 7. Журавль. 8. Раз-
ность. 9. Аэропорт. 10. Олигарх. 12. Радушие. 17. Торжество. 19. Искусство. 20. Рассвет. 
21. Анекдот. 25. Агрегат. 26. Консервы. 27. Эпицентр. 28. Область. 29. Истукан. 31. Галстук. 
33. Колено. 34. Секрет. 37. Сени. 38. Удар.

«РОДИНА 
СЛЫШИТ, 
НО НЕ ВСЕ ЗНАЕТ»

ПОДПИСКА В ЦСО ПО ЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ!
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ПОДПИСКА В ЦСО
31 марта с 10.00 до 14.00
«Южнопортовый» ЦСО, 
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
«Замоскворечье» ЦСО, Садовническая наб., д. 47а
«Южное Тушино» ЦСО, ул. Новопоселковая, д. 5б
«Внуково» ЦСО, ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
«Вешняки» ЦСО, ул. Реутовская, д. 6а
«Измайлово» ЦСО, ул. Первомайская, д. 3, к. 1, в АВТО
«Проспект Вернадского» ЦСО, ул. Лобачевского, д. 66а
«Раменки» ЦСО, ул. Раменки, д. 8, корп. 2
1 апреля с 10.00 до 14.00
«Таганский» ЦСО, ул. Земляной вал, д. 68, корп. 1, в фойе 
«Зеленоградский» ЦСО, г. Зеленоград, к. 205а, в АВТО
«Марьино» ЦСО, ул. Люблинская, д. 159
«Перерва» ЦСО, Новочеркасский бульвар, д. 47
«Новогиреево» ЦСО, ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
«Крылатское» ЦСО, Рублевское ш., д. 36, корп. 2, 
вход со стороны школы
«Филевский парк» ЦСО, ул. 2-я Филевская, д. 7, к. 7
2 апреля с 10.00 до 14.00
«Ново-Переделкино» ЦСО, Боровское ш., д. 32
«Солнцево» ЦСО, ул. Богданова, д. 54
«Братеево» ЦСО, ул. Борисовские Пруды, д. 42
«Зюзино» ЦСО, ул. Одесская, д. 9, корп. 1

«Марфино» ЦСО, ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
«Алексеевский» ЦСО, ул. Ярославская, д. 5
«Кунцевский» ЦСО, ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
«Можайский» ЦСО, ул. Гришина, д. 8, корп. 3, 
вход с торца на 2-й этаж

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
31 марта с 15.00 до 19.00
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка», со стороны ул. Дубравной
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
1 апреля с 15.00 до 19.00
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Рокоссовского», 
Открытое шоссе, д. 5, стр. 6, у «Бургер Кинг»
2 апреля с 15.00 до 19.00
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, стр. 2, 
у м-на «Кораблик»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, на стоянке у ТЦ

В преддверии празднования 77-й годовщины 
Великой Победы приглашаем оформить 
редакционную подписку на газету «МК» 

в центрах социального обслуживания населения г. Москвы

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

Российское военное ведомство вече-
ром 30 марта назвало ключевые зада-
чи второй фазы специальной военной 
операции. На Киевском и Черниговском 
направлениях происходит плановая 
перегруппировка войск. Ее цель — ак-
тивизация действий на приоритетных 
направлениях и прежде всего заверше-
ние операции по полному освобожде-
нию Донбасса, сообщил официальный 
представитель Минобороны РФ Игорь 
Конашенков. Свой прогноз на развитие 
ситуации «МК» дал ведущий военный 
эксперт, редактор журнала «Арсенал 
Отечества» Алексей Леонков.

— Что нас ждет дальше?
— Сейчас у нас основная головная боль 

— это освобождение жителей Донбасса. В 
Донецке до сих пор продолжаются обстрелы. 
Сегодня было пять прилетов тяжелых снаря-
дов в поселок Текстильщик. Эту угрозу нужно 
принципиально ликвидировать. А ликвиди-
руется она лишь полным уничтожением той 
группировки, что стоит под Донецком. Это 
группировка имеет мощнейшие фортифи-
кационные сооружения. 

— Американцы утверждают, что на 
российско-украинской границе с нашей 
стороны сосредоточено огромное коли-
чество войск и техники. 

— Сосредоточение войск на нашей тер-
ритории может происходить по разным при-
чинам. Например, чтобы исключить какое-то 

продвижение украинских войск на нашу 
территорию. Дальше. Мы же первую фазу 
операции провели не всем тем контингентом 
войск, который туда привлекался. Да, это 
делалось с умыслом, так как мы понимали, 
что будут тяжелые бои, люди подвержены 
физической усталости, и нужно будет про-
водить ротацию. То есть выводить подраз-
деления, которые там почти круглосуточно 
воюют, заменяя их другими, более свежими 
частями. И Мариуполь — яркий пример, там 
уже проводилась ротация.

То же самое происходит и по другим 
направлениям. А у противника таких воз-
можностей нет. Это, кстати, одна из тактик, 
которую мы применяем для изматывания 
противника. За счет этого он начинает де-
лать ошибки, несмотря на то, что всю ин-
формацию о происходящем на поле боя 
ему предоставляют американцы в режиме 
реального времени.

— Каким образом? 
— Через свои спутниковые разведы-

вательные группировки, спутники дистан-
ционного зондирования Земли, а также че-
рез спутники Илона Маска. Оперативная 

обстановка сбрасывается на приемники 
Starlink, которые есть во многих подраз-
делениях ВСУ и нацбатов. Понятное дело, 
что эта развединформация уже перерабо-
тана, проанализирована, намечены цели… 
Затем эти данные, переработанные запад-
ными штабами, передаются украинским 
военным.

Фактически мы можем говорить о том, что 
против нас выступает объединенный комитет 
штабов стран НАТО. И это действительно так. 
Вот пример: группировка сил ВСУ на Донбассе 
была обезглавлена. Штабы уничтожены. Там 
осталось только руководство среднего звена. 
Но оно не потеряло способность руководить 
боевыми действиями, что лишь подтвержда-
ет данные о том, что истинное руководство 
войсками осуществляется извне. Поэтому 
там идут самые упорные бои. Конечно, у них 
там наблюдаются перебои с вооружением. 
Но его пока еще достаточно.

С резервами у ВСУ достаточно проблема-
тично. Им приходится держать группировки в 
Николаеве, Киеве, на Донбассе. И ликвидация 
как раз донбасской группировки была обозна-
чена как главная задача на данном этапе.

— Под Донецком сейчас группировка 
порядка 50 тысяч?

— Когда только начинали операцию, 
донбасская группировка насчитывала около 
70 тысяч. Сейчас порядка 50. Но она все 
равно еще очень большая.

Под Харьковом мы там как следует осла-
били группировку, в Мариуполе практически 
уничтожили. И учтите, что это — самые бое-
способные силы. Под Киевом стоят силы, ко-
торые были в резерве на Западной Украине. 
Их оттуда перекинули в срочном порядке, 
чтобы удержать город любой ценой. И еще не 
забываем, что в Одессе тоже стоят войска, 
собранные там, чтобы не сдать город.

Наша стратегия первой фазы операции 
привела к тому, что все силы украинской 
армии были рассредоточены по всей линии 
боевого соприкосновения. Но главная за-
дача на данный момент, как сказал Шойгу, 
— окончательное уничтожение донбасской 
группировки. Мы не будем давать им жить 
спокойно круглые сутки — ни днем, ни ночью. 
Будем вскрывать, долбить, уничтожать.

— А если туда будет достав-
ляться подмога в виде живой силы и 
вооружения?

— Будем встречать подмогу на мар-
ше. Правда, они применяют хитрую так-
тику — отправляют все это в гражданских 
автомобилях или под видом гуманитарной 
помощи. 

Ольга БОЖЬЕВА.

ГОРЯЧАЯ ФАЗА ДЛЯ ДОНБАССА

Татьяна с мамой .

препод
задавал
отвечал
что-то д
детей ес

Мама Татьяны: 
«Ждите весну, 

обязательно 
ждите».

лю 
на печке

П
обе

безоп
ской войн

скать нельзя Яр

Здесь Татьяна 
Николаевна и ее 

мама чувствуют себя 
в безопасности.

Учительница 
истории, 

бежавшая 
из Мариуполя, 

рассказала 
свою 

страшную 
правду

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у.

Выезд. 
т.: 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы,

разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ,
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю

❑ отдых! 
т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

Эксперт раскрыл главные задачи спецоперации



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 31.03.2022
1 USD — 84,0851; 1 EURO — 93,6960.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алена Бабенко (1972) — актриса театра, 
кино и телевидения, продюсер, заслуженная 
артистка РФ
Лайма Вайкуле (1954) — эстрадная певица, 
актриса

Сергей Дягилев (1872–1929) — меценат, 
продюсер, организатор группы «Мир искус-
ства», труппы «Русский балет Дягилева»
Владимир Винокур (1948) — артист эстра-
ды, народный артист РСФСР
Александр Збруев (1938) — актер театра 
и кино, народный артист РСФСР
Александра Коллонтай (1872–1952) — 
революционерка, советский политический 
деятель, первая в мире женщина-посол

Корней Чуковский (1882–1969) — дет-
ский писатель, критик, литературовед, 
переводчик

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -7…-5°, 
днем 1…3°. Облачно, небольшие осадки (снег, 
мокрый снег). Местами гололедица. Ветер 
восточной четверти, 5–10 м/c.

Восход Солнца — 6.03, заход Солнца — 19.05, 
долгота дня — 13.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день резервного копи-
рования (День бэкапа)
День Эйфелевой башни

Международный день декольте
1917 г. — Дания официально передала под 
управление США южную часть Виргинских 
островов
1967 г. — после решения Франции о выходе 
из военной организации НАТО штаб-квартира 
организации была переведена из Парижа 
в столицу Бельгии Брюссель
1967 г. — Джими Хендрикс впервые сжег 
свою гитару во время концерта. Зрители, 

собравшиеся в лондонском Финсбери-парке, 
обезумели, а Джими пришлось впоследствии 
регулярно завершать свои выступления по-
добным образом
1992 г. — в Москве подписан Федеративный 
договор
1997 г. — в возрасте 16 с половиной лет 
швейцарка Мартина Хингис стала самой 
юной теннисисткой, возглавившей рейтинг 
WTA
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, 
Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

На Открытом российском фестивале 
современного и актуального кино «Ала-
фейская гора» «Межсезонье» Алек-
сандра Ханта о трагедии псковских 
подростков 2016 года получило три 
награды: Гран-при за лучший фильм, 
призы за лучшую женскую роль Евге-
нии Виноградовой и лучшую опера-
торскую работу Наталье Макаровой, 
по совместительству жене режиссера. 

Премьера «Межсезонья» состоялась 
на Варшавском международном кинофести-
вале, потом картину показали на смотре вос-
точноевропейского кино в Коттбусе, на «Темных 
ночах» в Таллине. В России картину мало кто 
видел. Повезло жителям Тобольска. 

Александр Хант родился в Ханты-
Мансийске, отсюда и псевдоним. Он окончил 
операторский факультет Санкт-Петербургского 
университета кино и телевидения, где его ма-
стерами были легендарный Эдуард Розовский, 
снявший «Человека-амфибию», «Начальника 
Чукотки», «Белое солнце пустыни», и Сергей 
Астахов, снимавший «Брата» и другие фильмы 
Алексея Балабанова. Режиссерское образова-
ние Хант получил во ВГИКе в мастерской Каре-
на Шахназарова и Олега Шухера. Потом был 
дебют — «Как Витька Чеснок вез Леху Штыря 
в дом инвалидов», где снимались автор «Бе-
лорусского вокзала» Андрей Смирнов в роли 
пахана, словно выписанного из 90-х, Алексей 
Серебряков в роли вора в законе. Причем Се-
ребряков работал бесплатно, понимая нужды 
дебютанта. Он тогда жил в Канаде и специально 
приехал на съемки в Тверскую область. Картина 
получила Гран-при восточно-европейского 
конкурса на Международном фестивале в Кар-
ловых Варах. 

В 2018 году мы с Александром Хантом 
вместе ездили на Колыму, где он встречался 
с магаданскими подростками, предварительно 
объявив в соцсетях, что ищет 16-летних акте-
ров для новой картины. Из аэропорта после 
восьмичасового перелета Саша сразу поехал 
в кинотеатр, где его ждали ребята. С каждым 
он разговаривал минут по сорок о детстве, 
родителях, планах на жизнь. Так было и в других 
городах. И теперь в начале «Межсезонья» идут 
документальные кадры, где реальные люди 
рассказывают о себе. 

О псковской трагедии 2016 года, когда 15-
летние Денис и Катя из поселка Струги Красные 
Псковской области обстреляли наряд полиции 
из окна дома, а потом расстались с жизнью, бы-
стро забыли в потоке новостей. Бессилие взрос-
лых, их неумение предотвратить страшные со-
бытия в фильме показаны очень точно. Но если 
в реальной жизни ребята транслировали проис-
ходящее в соцсетях, то Александр Хант лишил 
героев мобильных телефонов и Интернета. 
Молодых актеров нашли в Москве и Петербурге. 
Имена реальных героев изменили. В фильме их 
зовут Даня и Саша. Девочку сыграла Евгения 
Виноградова, которой в момент съемок был 
21 год. Она не актриса, занималась кастингом. 
У нее инопланетная внешность и космические 
глаза. И теперь ее работу отметили как лучшую 
в Тобольске. Парня сыграл 17-летний Игорь 
Иванов из Петербурга, у которого внушительная 
фильмография. В картине снималось много 
непрофессиональных актеров, и среди них 
удивительный уральский художник и поэт Вла-
димир Спартак, которого случайно встретили 
на улице и он подошел на роль. 

Оператором «Межсезонья» стала жена 
режиссера Наталья Макарова. Финальные 
кадры, где из-за деревьев появляется рать 
молодых ребят, сделаны мощно. Часть фильма 
снималась на пленку. На третий день съемок 
исполнительница главной роли сломала руку, 
да так, что из кисти торчали спицы. 

Мы поговорили с Александром уже после 
окончания фестиваля в Москве.

— Вспоминаю нашу поездку в Магадан. 
Удивительно, что, проехав много городов, 
посмотрев десятки ребят, вы остановились 
на профессиональных людях. Стоило за-
тевать народный кастинг?

— Да уж точно стоило. С героиней полу-
чилась забавная история. Женя Виноградо-
ва работала у меня кастинг-директором. Мы 
вместе искали ребят, нашли мальчика Иго-
ря и девочку. Я проводил актерский тренинг 
вместе со съемочной группой и с молодыми 
героями. Увидел, что девочка не справляет-
ся, а кастинг-директор, напротив, проявилась 
с неожиданной стороны, я и сделал выбор. А то, 
что я детей смотрел в разных городах, так это 
просто ценный для меня опыт.

— Можно ли этот материал как-то ис-
пользовать, сделать, например, фильм 
о молодом поколении?

— Я сам об этом думаю. У меня невероят-
ный массив интервью, и в начале фильма мы 
использовали какие-то фрагменты. Но во что 
это можно обратить? У меня пока нет идеи.

— Это были откровенные разговоры?
— Да. И я думаю, что многие не согласятся 

на их использование в фильме. У меня были 
заготовлены какие-то вопросы, но в целом это 
было просто общение. Я отправлял вопросы, 
и на них надо было записать видеоответы. 
Ребята сами себя записывали и присылали 
мне. 

— И среди них не находились герои?
— Почему? У меня же много было проб. Мы 

многих ребят привозили из разных мест в Мо-
скву. Главного героя я таким образом и нашел. 
Он живет в Петербурге и сначала отправил мне 
свое интервью. Потом мы встретились. 

— Они еще дети. Им дана была какая-
то надежда на их возможное актерское 
будущее, которого не будет.

— Я же не питал никого надеждами, сразу 
говорил, что это пробы. Я проводил актерский 
тренинг с ребятами, мы занимались в школе, 
где нам предоставили помещение. Трое из этих 
ребят потом поступили в Школу-студию МХАТ 
на актерский факультет. 

— Вы разговаривали и со взрослыми 
актерами? 

— Мне важно сначала познакомиться 
с актером, пообщаться с ним и понять, что 
за человек передо мной, насколько мы друг 
друга слышим и понимаем. Не обязательно 
артиста приглашать и сразу командовать: «Да-
вай, вперед! Сцена!» Многие режиссеры точно 
так же общаются. Вспомним Динару Асанову 
(режиссер фильмов «Пацаны», «Не болит голова 
у дятла», «Ключ без права передачи». — С.Х.). 
Она целую жизнь с подростками прожила и сня-
ла прекрасные фильмы. 

— В Тобольске люди спрашивали, 
не изменившийся ли Юрий Назаров сы-
грал человека, приютившего ребят. А ведь 
это художник.

— Неожиданное сравнение. Это Владимир 
Седаков — известная личность в Екатерин-
бурге, поэт и художник, с недавнего времени 
и тату-объект. Все его знают как Спартака. Он 
очень эксцентричный, но в отличие от своего 
героя очень добрый, постоянно говорящий 
о любви человек. В общем, поэт. 

— Не от мира сего?
— Первое впечатление такое, а при бли-

жайшем знакомстве оказывается, что он по-
своему в большей степени адекватен, чем мы 
все. Мы держим со Спартаком связь. Дом, в ко-
торый приехали подростки в нашем фильме, 

это его настоящий дом, который не так давно 
сгорел. Коза тоже Спартака. Маруся.

— Почему вы отошли от реальной исто-
рии, отказались от смерти в прямом эфире, 
от Интернета и мобильных телефонов?

— Я быстро решил, что не буду расска-
зывать историю Кати и Дениса, что это будет 
история про подростков как таковых, про меня 
в этом возрасте. То, что произошло с реальными 
псковскими ребятами, стало отправной точкой, 
побудившей меня взяться за этот фильм. 

— В Магадане вы говорили ребятам, 
мечтавшим заниматься режиссурой, что 
образование в классическом понимании 
сейчас не нужно. Нужны глаза. Но у вас-то 
за плечами два серьезных вуза. 

— Я не считаю, что кинообразование се-
годня обязательно. Есть много примеров, когда 
люди приходят в кино с другим образованием. 
Но я не говорю, что оно не нужно, что его надо 
забыть, как какую-то коросту. С образованием 
есть проблемы. Возможно, я ошибаюсь, но и 
ВГИК переживает не самые лучшие време-
на. Прекрасные ребята вышли из мастерской 
Александра Сокурова. Очевидно, что он может 
многое дать. Я смотрю на это со стороны, со-
вершенно не зная, что там за кухня. Есть курс 
Марины Разбежкиной, и это тоже определенная 
идея, философия профессии, которую она при-
вивает своим ученикам. Я совсем не отрицаю 
профессиональное образование. Свое 
первое образование я получал у пре-
красных операторов Ленинграда и Пе-
тербурга Эдуарда Розовского и Сергея 
Астахова, которые мне очень много дали. 
Я не могу сказать, что если кто-то хочет 
стать режиссером, то должен поступать 
туда-то. Нет! Смотрите и снимайте, про-
буйте, и кривая вас куда-то выведет. 

— Эдуард Розовский был уникаль-
ным человеком. Сохранялись ли какие-
то связи с мастерами после окончания 
учебы?

— С Эдуардом Александровичем у всех 
ребят со всех его выпусков были близкие 
отношения. Я и года не отучился, когда он 
умер. С Сергеем Астаховым мы периоди-
чески пересекаемся, но связи не держим. 
Если говорить про ВГИК, то Карен Георгиевич 
Шахназаров был человеком с дистанцией. 
Не знаю, сохранил ли кто-то из наших ребят 
с ним связь. Мой однокурсник Виталий Суслин 
успел поработать с Кареном Георгиевичем. 
Думаю, что для него это был ценный опыт. 

— Кто у вас еще был на курсе?
— У всех у нас было второе образование. 

Таков был критерий отбора. Вы можете знать 
из моих однокурсников Ирину Бас. Она в про-
фессии, снимает. Владимир Кудряшов пре-
подает. Саша Фокин — талантливый парень, 
пытается что-то снять. С Максимом Добро-
мысловым, представлявшим «Межсезонье» 
в Тобольске, мы тоже вместе учились, но он 
выбрал профессию продюсера. 

— Почему вы сами не поехали в То-
больск? Присутствие режиссера не за-
менит никакой продюсер.

— Я бы с удовольствием туда съездил. Еще 
школьником был в Тобольске. Но у меня есть 
определенные обязательства. Я должен напи-
сать сценарий и сдать его до конца марта. 

— Вы не так часто снимаете. Ка-
кая еще есть работа помимо написания 
сценария?

— Снял рекламу коньяка и не только. 
В принципе, я нахожусь в профессии, не при-
ходится заниматься подработками. Сейчас все 
озадачены тем, что будет дальше. Перспективы 
не совсем понятны. Много ходит разговоров 
о том, что судьба платформ близится к концу. 
Я открыл одного писателя, пока не буду его 
называть. Мы подали заявку в Минкульт и на-
деемся на поддержку. Есть сценарий сериала, 
который мы долго писали по роману 
«Отдел» Алексея 

Сальникова, которого знают по книге «Петро-
вы в гриппе и вокруг него». 

— Хотели бы сами снять сериал?
— Да. Мне очень нравится история и то, 

как мы ее обратили в сценарий. Надеюсь, что 
сможем его реализовать. 

— Ваша жена Наталья, отмеченная 
в Тобольске премией за лучшую опе-
раторскую работу, тоже училась с вами 
в Петербурге?

— Нет, мы познакомились во ВГИКе. Она 
окончила мастерскую Вадима Юсова. Наталья 
много чего успела. Недавно сняла с Алексеем 
Германом-младшим фильм «Воздух». Начинала 
не она, а другой оператор, но большую часть 
сняла именно Наталья. Она полгода провела 
в Петербурге, а потом еще два месяца в пави-
льонах Москвы. Прошла огромный путь. 

— Трудно, наверное, женщине снимать 
военную картину?

— Да, но Наталья такая смелая, не ис-
пугалась масштабов проекта. Потом успела 
снять еще документальный фильм о культу-
ре Севера, ездила в Салехард, Нарьян-Мар, 
Якутск. Так что дома я ее не вижу, сам вос-
питываю ребенка. 

— На «Межсезонье» вы впервые вместе 
работали?

— Да, это первая наша совместная 
работа. Мы после нее успели поработать 
на небольших проектах. 

— За пять лет вы сняли две картины? 
Много это или мало?

— Меня тяготит длинная дистанция. 
Чаще надо снимать. Попробую быстрее 
снимать и быстрее монтировать. Мы 
же очень долго в Екатеринбурге прожи-
ли, целых полгода. У нас было больше ста 
смен. И это при отсутствии господдержки. 
Мы приехали снимать на свои деньги, 
на то, что нашел продюсер Максим До-
бромыслов, и все пошло не по плану. 
Рассчитывали на 30–35 смен. А у нас 
героиня руку сломала в первые дни. 

— Какова судьба «Межсезонья»? 
Фестивальная есть, а что дальше?

— Судьба картины зависит от того, 
получим мы прокатное удостоверение 
или нет. У всех жизнь сейчас не самая 
простая, но, надеюсь, найдем воз-
можность выйти в прокат. Идеальный 
план — командой проехать с картиной 
по разным городам страны, органи-
зовать творческие встречи и, может 
быть, актерские тренинги. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Режиссер Александр Хант получил три награды 
за фильм о трагедии 2016 года

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Кирилл Серебренников покинул Мо-
скву молниеносно. Можно сказать, как 
в кино. Как только 28 марта огласили 
решение Хамовнического суда Мо-
сквы об отмене условного приговора 
и снятия судимости, связанных с де-
лом «Седьмой студии», фигурантом 
которого был Серебренников. И уже на 
следующий день в соцсетях появилась 
его фотография, сделанная в центре 
Парижа. 

Все это повлекло разные предположения, 
поскольку в наше время, когда все границы 
закрыты, авиасообщение не регулярное, а 
эпидемиологические требования тоже никто 
не отменял, так быстро организовать отъезд 
сложно. 

Возможно, свою лепту в скорый отъезд Ки-
рилла внесли организаторы Каннского кинофе-
стиваля. В 2015 году «Ученик» Серебренникова 
был показан во втором по значимости каннском 
конкурсе «Особый взгляд» и был отмечен пре-
мией покойного французского журналиста 
Франсуа Шале, которую вручала его вдова. 
Затем было «Лето» о Викторе Цое, созданное 
в копродукции с Францией. Фильм Серебрен-
ников заканчивал, находясь под домашним 
арестом, после того как в августе 2017 года его 
конвоировали прямо со съемочной площадки 
из Петербурга в Москву. «Лето» вошло в основ-
ную программу Каннского кинофестиваля 2018 
года, и дирекция пригласила Серебренникова 
лично представить фильм, понимая, в какой 
ситуации он находится. Кирилл тогда был под 
домашним арестом. За несколько часов до по-
каза арт-директор фестиваля Тьерри Фремо 
сообщил, что на официальный запрос фран-
цузского МИДа, обращения министра культуры 
Франции и посла Франции в России отпустить 
Серебренникова из-под домашнего ареста на 
каннскую премьеру — Владимир Путин лично 
ответил, что он бы и хотел это сделать, но за-
кон есть закон. Влиять на правосудие он не 

может, а суды в России независимые. Тогда на 
звездную дорожку съемочная группа вышла без 
режиссера, но с англоязычной табличкой «Ки-
рилл Серебренников». На пресс-конференции 
стояло пустое кресло, символизировавшие 
отсутствие режиссера. 

«Петровы в гриппе» также участвовали 
в основном конкурсе Канн в 2021 году, куда 
Серебренников приехать не мог. Он тогда при-
нимал участие в судебных заседаниях. Фильм 
представляли Чулпан Хаматова, Юлия Пере-
сильд, Юра Борисов, Иван Дорн, Юрий Коло-
кольников и другие актеры, а также продюсер 
«Ученика», «Лета» и «Петровых в гриппе» Илья 
Стюарт, выросший и проживший большую часть 
своей жизни в Австралии. Он, судя по всему, 
вместе со своей женой, актрисой Светланой 

Устиновой, тоже покинул Россию. Во всяком 
случае, в спектакль «Мальва» с ее участием в 
МХТ им. Чехова срочно искали замену. 

Кирилла Серебренникова в Каннах слиш-
ком долго ждали и всячески поддерживали. 
И теперь, когда до фестиваля осталось чуть 
больше месяца, если ничто не помешает его 
открытию в наши сложные времена, вполне 
вероятно, что Кирилл Серебренников станет 
его участником и представит свой новый фильм 
«Жена Чайковского». Ничего удивительного 
нет в том, что, приехав из Москвы в Париж, 
Кирилл встретился с делегатом Каннского 
фестиваля Жоэлем Шапроном, который по-
настоящему любит российское кино. Именно 
он стал одним из немногих представителей 
мировой киноиндустрии, кто высказался о том, 
что нельзя отменять российское кино как класс 
из-за событий на Украине, что в России немало 
независимых режиссеров, снимающих честное 
кино, и было бы неправильно вычеркивать их 
работы из программ Каннского кинофестиваля. 
Именно Жоэль сделал фото Серебренникова 
на площади Бастилии в Париже и разместил 
в соцсетях. По словам Шапрона, Кирилл Се-
ребренников готовится к съемкам и планирует 
проведение мастер-классов. 

После Парижа Кирилл Серебренников, 
вероятно, отправился в Берлин, где накануне 
актеры Гоголь-центра, которым еще недавно 
руководил Кирилл Серебренников, сыграли 
спектакль «Декамерон». Это совместный про-
ект Deutsches Theater Berlin и московского 
Гоголь-центра. Играют спектакль и в Москве, 
и в Берлине, где его успели показать перед 
локдауном. В нем заняты по пять артистов из 
Германии и России. В тот вечер на сцену вы-
шла специально приехавшая из Латвии Чулпан 
Хаматова. Она заменила актрису Ирину Вы-
борнову, у которой ковид. Стало известно, что 
23 марта Чулпан Хаматова уволилась из театра 
«Совеременник» по собственному желанию.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Пока он был в Париже, Чулпан Хаматова спасала его спектакль в Берлине
НЕВЕРОЯТНЫЙ ОТЪЕЗД КИРИЛЛА СЕРЕБРЕННИКОВА ИЗ РОССИИ

Кадр из фильма 
«Межсезонье».
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С женой Натальей 
Макаровой.

Фанаты Валерии не на шутку встре-
вожены новостью, которая появилась 
на просторах интернет-пространства: 
Валерия якобы уходит со сцены. Ин-
формация распространилась после 
того, как певица рассказала, что в 
ОАЭ был отменен концерт с участием 
ее лично и некоторых российских кол-
лег. Интерес к звездной паре подо-
грела и новость, касающаяся и само-
го Пригожина. Стало известно, что его 
дочь Даная, которая только что вышла 
замуж, ждет ребенка. «МК» обратился 
к продюсеру, чтобы узнать, что про-
исходит в звездном семействе.

— Иосиф, Валерия покидает сцену?
— Был момент, когда Валерия в прошлом 

году хотела отказаться выходить на сцену, 
потому что конкурировать с непрофессио-
нальными людьми просто смешно! Учитывая 
информационное поле, занятое блогерами и 
огромным количеством проплаченных псев-
домузыкантов, стало невозможно пробиться 
чему-то настоящему. Слепили песенку и бабки 
пошли рубить. Валерия не хотела в этом всем 
существовать. Но благодаря репертуару, ко-
торый написал Максим Фадеев, это желание 
уйти из профессии было отложено на неопре-
деленный срок. Новые песни, которые сейчас 
появились, достойны ее вокальных данных.

— То есть официально Валерия не со-
общала, что уходит со сцены?

— Это были просто рассуждения в кругу 
друзей, что в апреле она собиралась завер-
шить карьеру. Но этого не случилось. Поклон-
ники были бы расстроены: такие, как Валерия, 
— это бриллианты нашей российской эстрады. 
Это символ женской красоты, воспитанности, 
символ культуры, изысканности.

— Но некоторые фанаты действи-
тельно поверили, поскольку как бы в под-
тверждение этой информации появилась 
новость, что в ОАЭ был отменен концерт 
с участием Валерии...

— Дрезденский бал должен был состо-
яться в Дубайской опере с участием наших 
российских звезд. Но в связи с политической 
обстановкой приняли решение перенести 
концерт, потому что Хансу-Йоахиму Фраю, 

который является основателем и организа-
тором, было рекомендовано не проводить 
это мероприятие. Дрезденский оркестр был 
вынужден отказаться от выхода на сцену. Но 
мы в ОАЭ даже не приехали, то есть нас оттуда 
не прогоняли. Спустя несколько дней после 
того, как началась спецоперация, нам было 
объявлено о переносе концерта на осень.

— Отмена ударила рублем?
— Мы сейчас не о рублях говорим, не о 

долларах и евро, мы говорим о принципах 
существования всей индустриальной систе-
мы. Музыканты всегда были людьми, которые 
становились мостиком между обществом. Вот 
мы говорим, что Валерии не дали выступить, 
но о чем тут можно говорить, если Чайковского 
запрещают? Они запрещают русскую музыку, 
русскую литературу, русский язык.

— Музыка — это прекрасно, а жить 
артисту на что-то нужно!..

— Как-то же жили музыканты много лет 
назад? Преподавали, например. У Валерии 
педагогический диплом. А как жили великая 
певица Зыкина, Магомаев и другие арти-
сты? Думаете, все гастролировали тогда? 
Нет, конечно!

— Какие тогда творческие планы?
— Мы записываем песни, снимаем клипы, 

продолжаем жить. Только представьте, на-
сколько сейчас технологии изменились, если 
сын Валерии снял ей клип, когда находился в 
Швейцарии, режиссировал оттуда, а мы были 
здесь. Таким образом, мы впервые сняли клип 
в онлайн-режиме. Всю графику он также сде-
лал сам. И у нас не было никаких проблем, мы 
их ждем, когда начнется монтаж. Вот сейчас 
ездили в Ханты-Мансийск, поддержали наших 
паралимпийцев. Вы не представляете, какой 
там был прием — фантастический!

— Иосиф,вас лично можно поздра-
вить: вы скоро станете дедушкой? 

— Надеюсь, что стану. Но не хочется зара-
нее... Когда Даная родит, тогда и поздравите. 
Это как в жизни: только начали шить одежду. 
Вот когда сошьем — тогда и будем радоваться. 
Я счастлив, что у меня родится внук.

— А каким дедушкой вы будете?
— Таким же, как и отцом. Неплохим. Я ду-

маю, что родители детей не будут жаловаться 
на дедушку. Внучка, дочь Арсения, например, 
сегодня ночует у нас. С утра пришла, поцело-
вала дедушку. Умненький ребенок.

— Фанаты обсуждают и ваш якобы 
переезд в Израиль. 

— Я ездил в Израиль на два дня на дни 
рождения к моей маме и тете, которые там 
живут 32 года. Но сейчас каждый отъезд из 
Москвы воспринимается как предательство, 
что категорически неприемлемо. У меня скла-
дывается ощущение, что все думают, будто мы 
уехали из страны. По Красной площади, что ли, 
ходить теперь, чтобы все нас видели?

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«ИЗ ОАЭ НАС НЕ ПРОГОНЯЛИ»
Иосиф Пригожин 
рассказал, почему 
Валерия планировала 
покинуть сцену в апреле
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